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28 аагуста состоялся объединеннмй Плеиум ЦК и ЦКК 

Коммунистической партии Узбекистана, котормй рассмотрел 
вопрос «О трагических собмтиях а стране 19—21 аагуста 
1991 года и эадачах партийнмх оргаиизаций республики». С 
докладом на пленуме амступил перамй секретарь ЦК Ком- 
партии Узбекистана, Президент Узбекской ССР И. А. Кари- 
моа.

В прениях по докладу амступили:

тт. Шашметоа Д. Н. — первмй секретарь Каракалпакско- 
го рескома партии, Мамарасулоа С. — председатель Цент- 
ральной контрольной комиссии Компартии Узбекистана, Сай- 
далиев С. Д. — первмй секретарь Ташкеитского обкома  
партии, Каюмов П. — персональнмй пенсионер, член Рес- 
публиканского совета ветеранов войнм и труда, Исакова 
К. — бригадир совхоза «Джамбай» Джамбайского района 
Самаркандской области, Сажнев Ю. М. — второй секретарь 
Бухарского обкома партии, Халмирзаев К. X. — первмй сек- 
ретарь Андмжанского обкома лартии, Зиямоя Ш. С. — со- 
ветник президента по вопросам межнациональнмх отиоше- 
иий, Ташкенбаев А. X. — председатель правления государст- 
венно-кооператмвного концерна по плодоовошеводству и 
виноградарству «Узплодоово^цвинпром», Азимов С. А. — 
министр иностраннмх дел Узбекской ССР, Аскаров А. Д  — 
академик-секретарь отделения истории, язмкозиаиия и лите- 
ратуроведения АН УзССР.

В принятом постановлении обьединенного пленума ЦК и 
ЦКК Компартми Узбекистана и заявлении его участииков 
подчеркнуто, что трагическме собмтмя 19— 21 августа 1991 го- 

да, государственнмй переворот, антиконституционнме дейст- 
вмя так назмваемого ГКЧП поставили страну на граиь ката- 
строфм. Провал путча кореннмм образом измеиил обацест- 
венно-политическую ситуацию в СССР, имеет самме серьез- 
име последствия для союзнмх государственнмх структур,
республик, обицественимх организаций, всех граждан, а тру-

сливая м беспрмнципиая позиция ортодоксальиой части ру-
ководства ЦК КПСС, некотормх членов Политбюро и Секре-

тариата ЦК, поддержавших кучку авантюристов, привела к 
невосполнимой потере политического престижа партии и 
лоставила под удар судьбу партийнмх организаций, всех че- 
стнмх коммунистов.

Пленум целиком поддержал позицию и практические дей- 
ствия руководства республики м Компартии Узбекистана, 
четко и недвусммсленио вмсказаннме в Заявлении Бюро ЦК 
и Президиума ЦКК Комлартии Узбекистана, в Указе Прези- 
дента Узбекской ССР о непризнаним указаний и решений ан- 
тиконстнтуционного ГКЧП, а Заявлении Президиума Верхов- 
ного Совета, Кабинета министров республики с участием 
руководителей Каракалпакистана, областей и города Таш- 
кента.. Пленум расценил данную позицию как основанную на 
принципах суверенитета Узбекистана, приверженности кон- 
ституционному строю, отвечаюших кореинмм иитересам и 
чаяииям подавляюацего большииства населения. Принципи- 
альная политическая линия и решительнмй отказ от всякого  
диктата и вмешательства со сторонм стали возможнм благо- 
даря курсу XXII съезда на обеспечеиие суверенитета рес- 
публики, самостоятельиости ее компартии, закрепленнмх в 
собственной Программе действий и Уставе. За последнее 
время в республике лредпринимаются лрактические шаги 
по пути глубоких преобразований во всех сферах жизни, 
начата реализация главнмх целей — социальиой закцитм 
населения в период экономических реформ, заботм о бла- 
госостоянии людей, воэрождении культурм и нравственности.

Пленум вмраэил благодарность и приэиательиость всем 
коммунистам, трудя1цимся и иаселению Узбекистана, кото- 
рме в сложной ситуации не лоддались раэличнмм лровока- 
циям и проявили вмдержку, мудрость, спокойствие.

Заявлено, что Компартия Уэбекистана, ее руководяшие  
органм полностью отмежевмваются от всех элодеяний, извра- 
шений, преступнмх действий бмвших руководителей ЦК КПСС, 
Политбюро и Секретариата ЦК, ортодоксальио ммсля!цих м

поддерживаюкцих ее линию догматикоя. Необходимо прек-

ратить всякие свяэи Компартии республики с ЦК КПСС и

вмйти иэ всех структур КПСС, отозвать своих представите- 
лей из ее центральнмх органоа. Компартия Узбекистаиа долж- 
на стать лолностью незааисимой политической оргаиизацмей, 
которая в нмиешних условиях способна взять на себя ответ- 
ствеииость за судьбу ее членов, будуацее республики и иа- 
рода.

С целью рассмотрения всего комплекса вопросоа, свяэан 
имх с дальиейшей деятельностью Комлартии реслублики кан 
самостоятельной политической органиэацни, плеиум приияг 
решение созвать черезвмчайнмй XXIII сьеэд Компартии Уэ* 
бекистана 14 сентября с. г.

Устаиовлеиа норма представительства иа сьезд (один де- 
легат от 900 членов партии) и амработаи порядок иэбраиия 
делегатов. Для подготояки чрезвмчайиого XXIII сьеэда обра 
зоваиа полномочиая комиссия ЦК Компартии Уэбекистана.

Плеиум поручил Каракалпакскому рескому, обкомам, гор- 
комам и райкомам партии, первичнмм партийнмм органиэа- 
циям довести до всех коммунистов вмработаниме решения, 
раэвериуть организаторскую и политическую работу по под- 
готовке к чрезвмчайному XXIII съезду Компартии Уэбекис- 
тана.

Отмечено, что только на основе коллективиого раэума, 
сооб|ца коммунистм республики смогут вмработать правипь- 
ную политическую поэицию. Они должнм сегедня не впадать 
в панику и не поддаваться на провокации, сделать все для 
глубокого, демократического реформирования нашей партии.

Пленум обратился ко ясем трудя»цимся и населению рес- 
лублики окаэать поддержку Компартии Уэбекистана, которая 
в иовом качестве, опираясь на широкие массм, способна и 
дальше последовательно и иеуклонно проводить линию на 
соблюдение прав человека, социальной справедливости, соэ- 
дания достойимх условий жизни для всех населякнцих Узбе 
кистан наций м народностей, их духовиого обновления на 
приицилах межиациональиого согласия, нравственности и гу- 
МдИИЗМВ.

На этом объединеннмй пленум ЦК и ЦКК Компартии Уз- 
бекмстаиа эакоичил саою работу.

ТРАГИЧЕСКИХ СОБЬИИЯХ СТРАНЕ АВГУСТА 1991 ГОДА
ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНЬ1Х ОРГАНИЗАЦИЙ РЕСПУБЛИКИ

Д о к л а д  И .  А .  К а р и м о в а

Товаригди!
В эти дии в стр^не про- 

исходили и происходят со 
бнтия, которме есть все ос- 
новаиия назвать драмати- 
ческнми. Собьгтия, которне 
имеют очень серьезньте пос- 
ледствия для всех структур 
страни. Провал преступно- 
го государственного пере- 
ворота 19 —< 21 августа, 
совершенннй ГКЧП , груп- 
ПОЙ ВЬ1СШИХ чинов СССР, 
привел к стремительному 
изменению в соотношении 
всех обшественно-политиче 
скиҳ сил в стране.

Информации о том, что 
произошло и продолжает 
происходить, очень много. 
Не думаю, что есть необхо- 
димость все это повторять. 
Вь1 об этом прекрасно знае- 
те из официальнмх ̂ ообше- 
ний средств массовой ин- 
формации. И, видимо, сог- 
ласитесь со мной, что то, 
что происходит в стране, 
имеет прямое отношение к 
Узбекистану, его судьбе, к 
судьбе его народа.

Все это и ситуация, кото- 
рая постоянно меняется, по- 
будили нас собрать этот 
пленум и посоветоваться по 
чрезвмчайно важному воп- 
росу. По вопросу, имеюше- 
му прямое отношение к су* 
дьбе Компартии Узбекиста- 
на. И прежде, чем принять 
решенне, нам надо. как го- 
ворят в народе, семь раз 
отмерить и только эатем от 
рсзать.

В  эти тревожнме для всей 
странм дни Бюро ЦК, пра- 
вительство, , Верховний Со- 
вет и я как Президент рес- 
публнки постоянно, как го- 
ворится, держали руку на 
пульсе. собмтий, ии на час 
не прекрашади своей рабо- 
тм. В первнй же день, с 
самого начала мм ориенти- 
ровали партийнме комитеть] 
и организации, местнне Со- 
вети на то, чтоби они 
проявляли вмдержку и спо* 
койствие, использовали весь 
свой авторитет и влияние, 
чтобм сохранить стабильную 
обшественно - политическую 
ситуацию, не допустить вве- 
дения чрезвьгчайного поло- 
жения на территорин рес- 
публики, не поддаваться про- 
вокационньш призьшам от 
имени Секретариата ЦК 
КПСС поддержать антикон- 
ституционньтй государстеен- 
нь1й переворот.

На встречах с активом мн 
последовательно и настойчи- 
во отстаивали коллективно 
вьфаботанную позицию о 
строгом соблюдении прин- 
ципов Декларации о государ- 
ственном суверенитете рес- 
публики, конституционного 
строя. Как бь1ло сказано в 
Обрашении Президента рес- 
публики, первого секретаря 
ЦК к народу, какие бм ука-

зания ни исходили из цент 
ра, какие бн обеш^ния ни 
давались, какие бм ни 
раздавались призмвм, при 
любмх обстоятельствах мм 
не теряли достоинства и со- 
вести, не идменяли своей по 
литической линии. Само- 
стоятельно принимали те 
решения, которме, на наш 
взгляд, отвечали нуждам и 
чаяниям преобладаюшего 
большинства населения. Спо- 
собствовали поддержанию 
стабильности, порядка, граж 
данского мира и националь- 
ного согласия, без чего мм 
не мнслим настояшего и 
будушего республики.

Бмло сказано решительное 
«нет» применению силм, и 
прежде всего военной, в 
мирное время для разреше- 
ния разногласий между раз- 
личньши обшественнмми и 
политическими группами. 
Президентским указом бмли 
объявленм недействительнм- 
ми на территории Узбеки- 
стана антиконституционнме 
и незаконнме указм, поста- 
новления и решения само- 
званного комитета по чрез- 
вмчайному положению.

Наша позиция бмла чест- 
ной и открмтой. Мм ничего 
не утаивали от народа. И 
всемерно признательнм ему 
за то, что он не поддался на

циничную политическую про- 
вокацию и сделал все для 
сохранения в республике 
спокойствия и четкого тру- 
дового ритма. В эти тревож- 
нме и смутнме дни комму- 
нистьг, партийнме организа- 
ции не уронили своей чести 
и достоинства. сегодня нам 
всем нечего стмдиться. Опи- 
раясь на поддержку всех 
честнмх людей, они прояви- 
ли вмсокое понимание того, 
что насушнме проблемм 
улучшения жизни народа не 
решить ни танками на ули- 
цах, ни громкими призмва- 
ми на плошадях. Коммуни- 
стм республики бмли вместе 
с народом и могут прямо и 
открмто смотреть ему в гла- 
за.

В партийнме комитетм, со- 
ветские и государственнме 
органм, средства массовой 
информации республики се- 
годня поступают многочис- 
леннме заявления коммуни- 
стов, трудяшихся, предста- 
вителей различнмх слоев 
населения, которме в своем 
б<Ульшинстве разделяют оцен- 
ки и вмводм опубликованно- 
го 23 августа Заявлення 
Бюро ЦК и Президиума 
Ц КК Компартии Узбекиста 
на. Все они проникнутм тре- 
вогой за судьбу республи- 
ки. Никто не остается рав-

нодушнмм к ситуации, в ко- 
торую тмсячи честнмх лЮ- 
дей оказались втянутьши из- 
за трусости, преступнмх и 
беспринципнмх действий 
ортодоксальной части руко 
водства ЦК КПСС.

Мм благодарнм всем за 
искреннюю поддержку на 
шей принципиальной пози 
ции. Эта поддержка вселя- 
ет в нас уверенность. при 
дает нам новме силм. созда- 
ет прочную опору для пос 
ледовательного проведения 
нашей самостоятельной по- 
литической линии. '

И сегодня хочу заверить. 
что и впредь никаких кар- 
динальнмх решений мм не 
будем принимать без сове 
та с коммунистами, без мне 
ния пленума ЦК, котормй 
по нашему Уставу в период 
между съездами облечен 
всеми полномочиями для ре 
шения важнейших политиче 
ских вопросов и вмражения 
позиции Компартии респуб- 
лики.

Я категорически не согла- 
сен с решением, принятмм 
М. С. Горбачевмм. Конечно. 
это его право объявлять о 
сложении с себя полномо 
чий Генерального секретаря 
ЦК КПСС. Но говорить о 
самороспуске партии, о 
судьбе ее имушества, собст-

венности — это должнм ре- 
шать либо пленум, либо 
съезд партии.

Сегодня, после иэвестного 
заявления М. С. Горбаче- 
ва. суровме реалии жизнн 
со всей остротой ставят пе- 
ред нами вопрос о дальней- 
шей судьбе нашей партии. 
Вопрос. котормй в конечном 
счете может решить только 
съезд коммунистов респуб- 
лики. Он и только он пол 
номочен решить, остаться ли 
нашей партии в том виде, в 
котором она есть сейчас, 
или же решительно изме- 
нить ее облик, принципиаль- 
но изменить Программу и 
Устав. Е1сть и третий путь 
— самороспуск партии.

Вот те три варнанта, если 
обобшить всевозможнме мне. 
ния. которме я предлагаю 
обсудить на сегодняшнем 
плеиуме. К обсуждению их 
мм должнь! подойти с мак- 
симальной ответственностью, 
понимая, что вмбор, котормй 
мм сделаем, будет носить 
судьбоноснмй характер для 
нашей Партии, будет опреде- 
лять жи^нь и судьбу сотен 
и тмсяч людей. Не ошибусь. 
если скарку, что это будет 
иметь решаюшее значение 
для нашнқ перспектив, для 
того, куда мм пойдем, ка- 
кие цели мм поставнм перед
собой и что для нас явится 
определяюшим в этом дви- 
жении.

(Окоичание на 2-й стр.)

Бурнмй день союзного парламента
Затянувшаяся • дискуссия 

по первому вогоросу повест- 
ки дня, многословие и от- 
с>'тствце жесткого регламен- 
та 27 авг>хгга вмбило пар- 
ламент из намеченного гра- 
фика работьт. Делутат рос- 
сийского парламенга О. Г. 
Румянцев предостерег Вер- 
ховньгй Совет странм от 
опасностн «за<Я)лтаться»,
пре®ратить свои заседания 
в неекончаемую говорильню. 
По его мнению, таким обра- 
зом, парламент демонстриру 
ет избирателям свою беспо-
мошность, неспособность 
решать острме. насушньге 
проблемь1. стояшие • перед 
страной. Поражение хунтьг 
еше не овидетельсшует о
то1ц, что мир восстановлеи, 
нерешеннме проблемм про-
должают наслаиваться друг
на друта.

В центре внимания ора-
т о р о в  п о - г г р е ж н е м у  б ш л и
вопросьг. свяэаннме с под-

писанием Союзного догово- 
ра. Представнтели отдель- 
нмх республик подчеркива- 
ли, что вмработаннме ра- 
нее формулиро»ки не от-
вечают потребностям навой 
ситуации. Бмло предложено 
организовать переговорм с
участием лидеров респуб- 
лик с целью разработки но- 
вого соглашения с участием 
прежде всего России, Укра- 
инм, Белоруосии и Казах- 
стана. В основу нового дого- 
вора предлагалось поло-
жить соглашение в эконо-
мической области. ,

С призьввом к Украине 
отказаться от требований 
осушествления контроля 
над подразделениями совет- 
ских войок, находяшихся на 
территории республики, вм- 
ступил депутат А. А. Соб- 
чак. В стране, начиненной 
ядерньши головками, такая
постановка вопроса, по его 
мнению. недопустима.

Анализируя ситуацию, 
сложивш.уюся после попмт- 
ки Тосударственного перево- 
рота, многие депутатм ут- 
верждали, что одним из его 
конкретнмх итогов является 
срьш подписания Союзного 
договора. Именно поэтому 
межд.у республиками начй- 
нают обостряться взаимоот-
ношения, особенно в Закав- 
казье. Депутат из Таджи- 
кистаиа Д. Худоназаров пре- 
достерег от «балканизации» 
межрегиональньк конфлик-
тов.

Многие вьютупаюшие на 
конкретньтх примерах дока-
зьшали ггричастность КПСС 
к государсрзенному перево-
роту. Депутатм говорили 
также о необходимости ук- 
репления союзньгх арганов
власти, чтобь1 иэбежать сшас- 
ности г.ражданской войпьг.
Завтрашний день чреват ак- 
тивизацией люмпензтролета-
риата. которьтй при под-

держке голодного народа 
может смести всякую власть 
в стране. В этой связи бмл 

. вьюказан призмв к ответст- 
венности и бдительности.

В ряде вмступлений про- 
звучала критика Преэиден- 
та СССР, продолжаюшего 
упорно зашишать идею со- 
циалистического вьгбора.

В начале вечернего засе- 
дания И. Д. Лаптев огласил 
записку большой группм де- 
путатов, которьге вьгразили 
просьбу, чтобм на текушей 
сессии вмстулил Президент 
РС Ф СР Б. Н. Ельцин. Пе- 
реговорив с Борисом Нико- 
лаевичем, Председатель Со- 
вета Союза сообшнл депу- 
татам, что руководитель 
России готовится к вмступ- 
лению на предстоягцем Съез-
де народнмх депутатов 
СССР и считает вьгступле-
ние на сессии нецелесооб- 
разньш.

Вьтсггупивший в ходе дис-
куссии депутат Ю. А. Рм- 
жов отметил, что новмй ви-
ток сшободь1 не дараван 
кем-то, а завоеван в острой
схватке с реакдией. Он внес 
ряд гаредлонсений. свдаан-

нмх с укроплением мер 
безопасности обшества и 
людей.

Затем с заключительньгм 
словом по своему сообше 
ншо на сессии вььступил 
Президент СССР М. С. 
Го}М5ачев.

(Вмступление М. С. Гор- 
бачева публикуется на 3-й 
стр.)

Сообшив, что в этот день
он эстретился с Б. Н. Ель-
циньш, другими руководи- 
телями республик. М. С. 
Горбачев сказал: Обшая по- 
зиция заключается в том. 
что СССР должен бмть 
сохранен как Союз суверен-
нмх государств. Все вмска-
зались за то, чтобм бьши 
единме Вооруженнме Силм.
Отмечая важность сохра- 
нения единого экономичес-
кого пространства. он под- 
черкнул, что если оно 
порушится, то тогда будет 
беда. Необходим согласо- 
ваннмй проект Союзного до- 
говора — с коррективами, 
которьге вобрали бм полу- 
ченнме в недаиние трагиче-
ские дни по>*чительнме уро- 
ки. мь! догаворились так*

же, отметил Президент, не- 
медленно заняться разра- 
боткой экономического со- 
глашения для всех 15 рес- 
публик. Я сделаю все от 
меня зависяшее, чтобм не 
бьгл перейден рубеж, за ко- 
тормм станет неизбежньтм 
распад нашего Союза. под- 
черкнул он. Я за обновлен- 
нмй, глубоко реформиро- 
ваннмй Союз, добавил Пре 
зидент.

Затем М. С. Горбачев от- 
ветил на вопросм депутатав.

Уже поздно вечером депу- 
татм образовали Комиссию 
по подготовке внеочередно- 
го Съезда народиьцс депута-
тов СССР. Ее возглавил 
Председатель Совета Наци- 
ональностей Р. Н. Нишано©. 

* * *
Каждмй день рабо-

ть1 внеочереднсий сес- 
сии союзного парламен-
та не отличается спокой-
ствием, но, пожалуй, самой 
бурной бмла среда 28 ав-
густа, когда депутатм из 
группм «Союз» попмтались
увести днскуссию в русло 
«партиинь!х проблем*. на- 

(Окомчаиие иа 3-й стр.)

УКАЗ
П Р Е З И Д Е Н Т А  С О Ю ЗА  С О В Е Т С Қ И Х  

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  Р Е С П У Б Л И К

О НАЗНАЧЕНИИ ЯКОВЛЕВА Е. В.
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВСЕСОЮЗНОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ТЕЛЕРАДИОВЕ1ЦАТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ
1. Назначить ЯКО ВЛ ЕВА  Егора Владимировича пред 

седателем Всесоюзной государственной телерадиовеша- 
тельной компании.

2, Поручить Яковлеву Е. В. и Иолторанину М. Н. под- 
готовить предложения по организации Российскогв теле- 
видення.

Президеит Союза Соаетских 
Социалмстических Республик

ф

Москва, Крвмль. 27 августв 1991 г.
М. ГОРЬАЧЕВ.

П А Р А А  М Е Н Т С К И И
В Е С Т Н И К

КАК УЖЕ сообшала газета 
«Народное слово», •  начале 
августа •  Душанбе прошла 
•стреча парламентскнх деле- 
гаций по экологии Таджикиста- 
на и Узбекистана.

Обсуждался тот же аопрос, 
что и ■ начале 1991 года: за- 
грязнение окружаюидей сре- 
дм Таджикским алюминие- 
•м м  заводом. Напомним, что 
это предприятие стоит на гра- 
нице с Узбекистаном, часто 
награждая Сариасийский район 
Сурхандарьинской области 
смертоноснь1Ми вмбросами— 
фтористмм ■одородом, дву- 
окисью серь1, двуокисью азо- 
та и другими. Прошедшая ■ 
апреле 1991 года научно-прак. 
тическая конференция по 
рассмотрению итого* «ьшол- 
нения целевой научно-техни- 
ческой программм работ по 
снижению Таджикским алю- 
миниевь1м заводом вь|бросов 
загрязняюших »е1цеств ■ ок- 
ружаю ш ую  среду до пре- 
дельно допустиммх уровней 
■ьтустила целмй сборник 
документов ■ 190 страниц текс- 
та. Основная ммсль — до вм- 
полнения этой программм да- 
леко. От результато» деятель- 
ности ТадАЗа страдают люди, 
флора и фауна. Как отмечают 
экспертм, ■ отдельнмх местах 
эагряэнение превмшаат до- 
пустимое а 2— 2,5 раза.

На прошедшей встрече ■ 
столице Таджикистана депута- 
тм обоих парламентоа рас- 
смотрели положение на заво- 
де и ■ районах на сегодняш- 
ний день, проаерили ■мполне- 
ние предмдусцих совместнмх 
решений, вмработали про- 
грамму на будушве. Уже сей- 
час отключено 237 установок, 
принося1цих наибольший вред 
окружаюш ей среде, улучшена 
работа газоочистки алюминие- 
■ого проиэводства. Однако, 
как отметил председатель Ко- 
митета Верховного Совета Уэ- 
бекистана по аопросам эко- 
логии и рационального ис- 
пользования природнмх р в г  

сурсов А. Джалилов, норма- 
лиэация положения пока не 
достигнута. Сохраняется не 
только угроэа экологической 
катастрофм, но и напряжен- 
ность среди местного населе- 
ния, наносится невосполни- 
ммй урон сельскому хоэяйст- 
ву. Иэ 35 мероприятий, разра- 
ботаннмх природоохраннмми  
ведомствами двух Среднеаэи- 
атских республик, восемь ос- 
тались п^ожектами. Не вм- 
полняются рекомендации уче- 
нь)х по переориентации сель- 
ского хоэяйства районов, при- 
легаю1цих к вредному проиэ- 
водству, на орехоплоднме ус- 
тойчивме зерновме культурм, 
хлопчатник, вмводу молочного  
скота цз эонм воздействия за- 
вода.

Как отмечают члеим депу- 
татской группм, побмвавшей 
в Душанбе, между ними и та- 
джикскими коллегами достиг- 
иуто полное вэаимопонима- 
ние. Законодатели договори- 
лись, что ввод остановлен- 
нмх мосцностей ТадАЗа невоз- 
можен. Более того, пуск обо- 
рудования после капитально- 
го ремонта во время роста 
растений (с* мая по июнь) 
производиться не будет, 8м-

работань! рекомендации Ка- 
бинетам министров обеих 
республик и руководству эа- 
вода по вмводу территорий, 
НвХОД Я1ЦИ кс я рядом с влюми. 
ниевмм «монстром», иэ >ко- 
логического криэиса. Едино- 
глвсно . решено разрвботвть 
специальную мажреспубли- 
канскую программу по ко- 
ренному улучшению социвль. 
но-экономической обстановки 
в эоне ■оздействия элосчвст- 
ного звводв. Кроме того, пвр- 
лвментврии поручили госко- 
митетвм по охране природм  
Таджикиствнв и Узбекиствнв ■ 
случве необходимости оств- 
новить производство нв 
ТвдАЗе. Это беспрецедентио, 
твк квк обмчио подобиме ре- 
шения принимал лишь Каби- 
нет мииистров СССР. Но, 
отметил А. Джалилов, до 
Москвм фтористмй водо- 
род не дойдет, в кишлв- 
кам нвносиммй вред в 
любой момент может воэра- 
сти многокрвтно: тридцвть 
процентов оборудоввния Тад- 
жикского влюминиевого зв- 
водв в вварийиом состоянии.

Кствти, рабочвя группа Ко- 
митетв Верховиого Совета 
СССР по экологии и рвцио- 
нвльному использоввиию при- 
роднмх ресурсов, побмвав- 
шая на ТадАЗе чераэ неделю  
после встречи у^бекских и 
таджикских депутатов, согла- 
силвсь с их вмводами и 
предложениями, пообешала 
поддержку со сторонм союэ- 
нмх органов.

XXX
КОМИТЕТ по делам моло- 

дежи Верховного Совета Уэ- 
бекской ССР продолжает 
боту по проверке своих реше- 
ний и инспекционнмх поеэдок. 
Два месяца наэад депутат- 
ская группа побмаала в Твш- 
кентской испрввитальио-тру- 
довой колонии для несовер- 
шеннолетних. Квртину, от- 
крмвшуюся глаэам эаконода- 
телей, не наэовешь рвдост- 
ной: гряэь в столовой, раэаал 
медсвнчвсти, нехватка ле- 
карств. Членм комитета соз- 
вали представителей прокура- 
турм Ташкентской области и 
МВД республики. Бмла вмра- 
ботана программв по ликви- 
дации вмявленнмх иедостат- 
ков и нарушений. Срок, отпу- 
шенимй ив это, прошел.

19 августв депутвтская груп- 
па вновь побмвала в коло- 
нии. Реэультатм, по оценке  
членв Комитетв по делам мо- 
лодежи Сергея Кабаиова, хо- 
рошие: нвведен порядок в 
столовой, отремоитироввна и 
обеспечена медикаментами 
медсанчвсть, отремонтирован 
бвссейн; полиостью уком- 
плектован штат воспитателей. 
Прокурвтурв взяла колонию
ПОД ПОСТОЯННЬ1Й нвдэор.

Акция, проведеннвя в Твш. 
кентской исправительно-тру-
довой колонии для подрост- 
ков Комитетом по делвм мо- 
лодежи ВС республики, не 
единственнвя. Уже подверг- 
лось проверке спецПТУ зв- 
крмтого типа для несовер- 
шеннолетних девочек в Ко- 
канде. На очереди другие по- 
добиме организации респуб- 
лики.

П О С Т А Н О ВЛ  Е Н И Е  
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О Ш Ю Г О  С О В Е Г А

У З Б Е К С К О П  С С Р
О СОЗЬ1ВЕ ВНЕОЧЕРЕДНОИ ШЕСТОЙ 

СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
УЗБЕКСКОИ ССР

Созвать внеочередную шестую сессню Верховного Со- 
вета Узбекской Советской Социалнстнческой Республики
двенадцатого созмва 31 августа 1991 года в 10 часов ут 
ра в городе Ташкенте,

П р е д с е д а т е л ь  В е р х о в н о г о  С о в с т а  У л б е к с к о й  С С Р
Ш . Ю ЛДАШ ЕВ.

2« августа 1991 г. ♦ * *
На рассмотрение внеочередной шестой сессии Верхов 

нбго Совета^Узбекской ССР двенадцатого созмва имеет- 
ся в виду внести следую!цне вопросм;

1. О государственной независидюстн Республики Узбе- 
кистан.

2. 0 Государственном флаге Респу0лики Узбекистан.
3. Об утвержденни укаэов Президента Узбекской ССР 

и некотормх актов Презндиу.ма Ворховного Совета Уз- 
бекской ССР.
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О б ъ е д и н е н н ь ш  п л е н у м  Ц К  и  Ц К К  К о м п а р т и и  У з б е к и с т а н а

Окончание доклада И. А. Каримова
Позавчера состоялось рас- 

ширенное заседание Бюро 
ЦК и Президиума Ц КК 
Компартни Узбекистана с 
участием руководителей об- 
ластнмх, ряда городских 
партийнмх и контрольнмх 
организаций, секретарей 
парткомов крупнмх пред- 
приятий республики. И мь! 
решили довести до вас кол- 
лективно вьфаботанную нами 
позицию.

Обрашаясь к вам, члгнам 
ЦК и ЦКК, обрашаясь ко 
всем коммунистам республи- 
ки, я хотел бм подчеркнуть, 
что наша линия, неуклонно 
проводимая все последние 
годь1, наша политика никог- 
да не носили спонтаннмй или 
конъюнктурнмй характер. 
Мь1 четко и ясно обозначили 
свое понимание того, какой 
мь1 видим нашу партию, ка- 
кими являются главнме ее 
цели и какими нади видятся 
перспективьь Куда мн при- 
змваем наш народ, куда мь1 
призьшаем всех трудяшихся 
республики.

Давайте еи;е раз подни- 
мем отчетнмй доклад, резо- 
люцию X X II съезда, реше- 
ния последних пленумов ЦК, 
вмступления руководства 
республики перед обшествен* 
ностью. Наконец, мое вм- 
ступление от имени комму- 
нистов республики на X X V III 
съезде КПСС. Нетрудно 
убедиться — наша позиция 
‘бмла однозначной.

М и прямо говорили, что 
Компартия Узбекистана на 
протяжении всей своей исто- 
рии практически не допуска- 
лась к определению страте- 
гического курса партии, во 
многих случаях становилась 
заложницей решений цент- 
ральнмх органов КПСС. И 
именно поэтому твердо ви- 
ступали за предоставление 
ей реальной самостоятельно- 
сти, права вьфабатьшать и 
проводить в жизнь собствен- 
ную, отвечаютую интересам
народов республики линию
на последовательное прове-
дение глубоких политических
и экономических реформ.

И тем, кто сегодня так 
же, как и по всей стране, 
пнтается ввести в заблужде- 
ние коммунистов, наш на* 
род, пмтается провоцировать 
людей своими абсолютно не- 
обоснованньши измьинления- 
ми, всем, кто сегодня пьь 
тается по примеру некото- 
рмх безответственнмх деяте- 
лей облить грязью наше 
прошлое, наше настоя1дее, 
наиш цели, я категорически 
заявляю, что мн всегда тре- 
бовали (и практически прет- 
воряли это в жизнь) предо- 
ставления полного суверени- 
тета нашей республиканской 
партии, чтобм все вопросм 
на своей территории партия 
решала самостоятельно, опре- 
деляла стратегию и тактику 
самостоятельно, опираясь на 
мнение большинства населе- 
ния, опираясь на оби;ую 
платформу КПСС. И един- 
ственнмй критерий, котормй 
может влиять на нашу по- 
литику и определять ее, — 
это мнение нашего народа.

Как вь1 знаете, эту свою 
позицию мьг приш^ипиально 
вьтсказали и зашии;али на 
X X V III съезде КПСС. Но 
так и не нашли полного по- 
нимания и поддержки. Тогда 
МЬ1 посчитали своим долгом 
самостоятельно определиться 
по всем этим вопросам, со- 
звать для этого второй этап
X X II съезда коммунистов 
республики, принять на нем 
собственнме Программу 
действий и Устав. Не- 
смотря на серьезное 
давление со сторонм кон- 
сервативной части руковод- 
ства ЦК КПСС. мм пошли 
на предусмотренную зако- 
ном регистрацию Устава 
Компартии Узбекистана, по- 
лучили юридический статус 
самостоятельной политичес- 
кой организации.

Еше раз хочу подчерк- 
нуть, на втором этапе X X II 
съезда во всех наших доку- 
ментах нашла полное отра- 
жение самостоятельная по- 
литическая линия, соответ- 
ствуюшая истории нашего 
народа, его обмчаям и тра- 
дициям, местнмм условиям, 
кореннмм интересам наро- 
да. И прежде всего в Про- 
грамме действий Компартии 
Узбекистана, ее Уставе. ко- 
торме, кстати сказать, в кор- 
не отличались от Устава и 
Программного заявления, 
принятмх на X X V III съезде 

•КПСС.
В нашей Программе, при- 

нятой и одобренной, я не по- 
боюсь этого сказать, нашим 
народом, всеми слоями 
нашего населения. бмло за- 
явлено о том, что благосос- 
тояние узбекского народа, 
благополучие всех людей. 
живуших на территории 
республики, независимо от 
их национальности, вероис- 
поведания и положения, яв- 
ляются той вмсшей целью, 
ради которой мм готовм за- 
платить любую цену. И ключ 
к достижению этой цели мм 
видели в формуле: граждан- 
ский мир. национальное со- 
гласие. твердая дисциплина 
и порядок .во всех сферах 
жизни республики при пол- 
ной экономической свободе 
предпринимательства.

Эти цели и методм, пути 
их достижения нашли под- 
тверждение во всех докумен- 
тах. принятмх областньши, 
городскими. районнмми ор- 
ганизациями. У нас есть 
полное основание сказать о 
том, что сегодня эта благо- 
родная цель должна стать 
той главной идеологией на- 
шей партии. которая обеспе- 
чит поддержку. населения 
республики.

Мм считали и продолжаем 
утверждать, что для дости- 
жения этой цели надо деиде- 
ологизировать все экономи- 
ческие связи, в целом эконо- 
мику республики, отречься 
от всяких «измов» и других 
ортодоксальнмх, догмати- 
ческих идеологий, которме 
всегда связмвали нас по ру- 
кам и ногам.

На этом я хочу остано- 
виться более подробно толь- 
ко потому, что есть такие 
партии. есть такие дви- 
жения, которме. кроме 
декларативнмх популист- 
ских заявлений, лозунгов 
политического характера, к 
сожалению, за душой не 
имеют никакой твердой ос- 
новм. никакой экономичес- 
кой платформм. Эти фактм и 
все наши встречи, все дис- 
куссии с нашими оппонента- 
ми по волнуютим людей воп- 
росам подтверждают эту 
истину.

А по нашему мнению, лю- 
бая партия, любое обшест- 
венное движение только 
тогда может претендовать 
на роль ведушей. если ее 
политические цели, лозун- 
ги, под которме она призм- 
вает народ, если все это 
подтверждается конкретнм- 
ми действиями, конкретной 
экономической платформой.

Как. за счет чего решать 
наши жизненнме проблемм 
в этих чрезвмчайно сложнмх 
условиях. при гипертрофиро- 
ванной экономике, односто- 
ронней смрьевой ее направ- 
ленности, когда наша рес- 
публика находится в полной 
зависимости от других регио- 
нов и центра? И я в этой свя- 
зи заявляю, что такая имперс- 
кая стратегия всегда закла- 
дмвалась в основу всех за- 
конов, планов, указаний, 
поступаюших в Узбекистан 
сверху. как до революции 
1917 года, так и после. Ког- 
да наше географическое по- 
ложение, наши коммуника- 
ции. нашй воздушнме свя- 
зи. железнодорожнмй транс- 
порт — все это полностью 
зависит от воли и решений 
тех, кто находится в центре, 
как при этих непростмх ус- 
ловиях сохранить в Узбеки- 
стане стабильность, спо-

койствие, мир. межнацио- 
нальное и гражданское сог- 
ласие? И самое главное, как 
накормить, обуть. трудоуст- 
роить людей, обеспечить 
бесперебойное снабжение на- 
селения. хотя бм в мини- 
мальнмх размерах. всем 
необходиммм для жизнедея* 
тельности каждой отдель- 
ной семьи, каждого отдель- 
ного человека?

Вот тот вопрос, тот крае- 
угольнмй камень, вокруг ко- 
торого мм можем вступать 
в любме дискуссии с наши- 
ми потенциальнмми оппо- 
нентами и всеми, кто се- 
годня претендует на то, 
чтобм повести наш народ 
другим путем.

Еше раз повторяю. Мм 
готовм среди всех мнений о 
судьбе народа, его перспек- 
тивах воспринять все то 
конструктивное. все то по- 
зитивное. что будет рабо- 
тать на благо народа. все то, 
что завтра не даст нарушить 
мир и спокойствие в каждой 
отдельной семье, в нашем 
обшестве. не приведет к ка- 
тастрофе.

Именно этим с самого на- 
чала бмло продиктовано и 
наше отношение к подго- 
товке и подписанию Союзно- 
го договора. Строгим расче- 
том. И об этом мм говорили 
на всех официальнмх наших 
встречах и в Ново-Огареве, и 
в других местах. И об этом 
мм открмто информировали 
наших людей, наш народ. 
что нами движет не ура- 
патриотизм, а движет буду- 
шее. движет желание обес- 
печить людей, движет дости- 
жение благосостояния и спо- 
койствия всех. кто прожи- 
вает в Узбекистане.

И если еше раз критичес- 
ки осммслить тот Союзнмй 
договор, котормй бмл опу- 
бликован в последнем вари- 
анте. он предполагал ком- 
промиссное, согласованное 
решение таких вопросов, ко- 
торме являются главной 
нашей целью, вопросов, ко- 
торме давно вмнашиваются 
нами. вопросов, которме от- 
вечают нашей политике, от- 
вечают нуждам и стремле- 
ниям наших людей.

О чем идет речь?
Первое. Мм этот договор 

назвали не просто Союзнмм 
договором, а Договором су- 
вереннмх государств, когда 
каждая республика, в том 
числе Узбекистан, являясь. 
сувереннмм государством и 
самостоятельно решая все 
вопросм национально - госу- 
дарственного устройства, 
политические, экономичес- 
кие вопросм на своей тер- 
ритории, добровольно деле- 
гирует по ее усмотрению, 
усмотрению республики те 
полномочия, которме рацио- 
нальнее и целесообразнее 
>ешать в том обновленном 
!оюзе, котормй предлагает-

ся заново создать.
Откровенно говоря, каж- 

дмй из нас — участников 
всех этих переговоров — я 
могу сказать о себе, четко 
видел это, видел и отдавал 
себе отчет, что этот договор 
давно уже носит характер и 
цель создания не федера- 
ции, а конфедерации.

Второе. Для нас бмло 
главное не то, как мм назо- 
вем Союз — федерацией 
или конфедерацией, а глав- 
ное то, какую свободу, ка- 
кие перспективм и самосто- 
ятельность открмвает пе- 
ред нами этот договор. Важ- 
но, чтобм это отвечало на- 
шей экономической страте- 
гии. Такой большой респуб- 
лике, богатой природнмми, 
материально-смрьевмми ре- 
сурсами, с ее трудолюбивмм 
народом, республике, кото- 
рая, я много раз заявлял, 
способна прокормить не 20 
миллионов, а в два раза 
больше, для достижения 
своих целей необходимо в 
полной мере использовать 
внешние связи, самостоя- 
тельно вмходить на мировой 
рмнок, привлекать иностран- 
нмй капитал, создавать сов-
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местнме предприятия, уста- 
навливать консульские и 
дипломатические отноше- 
ния со всеми теми странами, 
с котормми Узбекистан счи- 
тает нужньш их устанавли-' 
вать, и в перспективе стать 
полноправнмм членом ООН.

Важно для нас бмло и 
то, что внутренняя жизнь 
республики, прежде всего 
развитие культурм, образо- 
вания, развитие наших тра- 
диций, всех сторон нашей 
духовной жизни, решаются 
только*нами, без всякого 
диктата и вмешательства со 
стороньг.

Третье. Принципиальное 
значение имеет и то, что в 
новмх структурах государ- 
ственной власти в Союзе, 
прежде всего в Верховном 
Совете, определякнцее и 
решаюшее вначение приоб- 
ретает Совет Республик. Это 
представительство всех ре- 
спублик, образуюших Со- 
юз, имеюших равнмй голос 
и по сути решаюший все 
важнейшие вопросм обнов- 
ленного Союза.

Сегодня необходимо так- 
же отметить, что многие 
вопросм, о котормх я гово- 
рил, которме предусматри- 
вались в Союзном договоре, 
мм уже начали реализовм- 
вать, не дожидаясь его под- 
писания.

Давайте вместе с вами ос- 
тановимся только на отдель- 
нмх примерах энергичной 
и целенаправленной работм 
по реализации нашей са- 
мостоятельной политичес- 
кой линии. А примеров пре- 
достаточно. Большинство 
вопросов решается при ва- 
шем непосредственном уча- 
стии. Это наше, этого никто 
у нас не отнимет.

Решенм многие задачи, 
связаннме с повмшением 
уровня социальной заши- 
шенности людей. Большин- 
ство из них подкреплено за- 
конодательнмми актами, на- 
шло воплошение в указах 
президента и правительст- 
веннмх решениях. Речь 
идет о вмделении земельнмх 
участков, обеспечении лю- 
дей всем необходиммм для 
ведения своего подсобного 
хозяйства и индивидуального 
жилишного строительства — 
семеннмм и посадочнмм ма- 
териалом, молодняком скота 
и птицм, строительнмми ма- 
териалами. Люди получили 
возможность не только улуч- 
шить обеспечение своих 
семей продуктами питания, 
но и заключать трудовме 
соглашения с хозяйствами на 
закупку излишков продук- 
ции.

Увеличенм пенсии, зара- 
ботная плата учителей, сти- 
пендии студентам. Вйеденм 
бесплатнме завтраки для 
учашихся младших -классов, 
льготное питание для бере- 
меннмх женшин, больнмх 
анемией. Принятм решения 
о передаче в личную собст- 
венность участникам войнм, 
учителям государственнмх 
и ведомственнмх квартир, в 
котормх они проживают.

Реально заметнмми стали 
первме шаги по формирова- 
нию рмночной инфраструк- 
турм. На стадии реформи- 
рования находятся централь- 
нме экономические органм 
республики, которме все 
больше отходят от распреде- 
лительнмх принципов в 
своей деятельности, осво- 
бождаются от диктата цент- 
ра и все более сосредоточи- 
ваются на координации 
работм всех предприя- 
тий и организаций, рас- 
положеннмх в республике, 
независимо от форм собст- 
венности и соподчиненности. 
Глубокие преобразования 
произошли в финансово-кре- 
дитной сфере. На принципи- 
ально новой основе реорга- 
низуются службм трудоуст- 
ройства.

Ошутимм сдвиги в обла- 
сти «малой» приватизации. 
В системе торговли, потре- 
бительской кооперации.
бмтового обслуживания,

местной проммшленности 
уже действуют наравне с 
другими формами собст- 
венности и частнме пред- 
приятия, расширилась сеть 
кооперативов и мелких пред- 
приятий.

Значительное развитие 
получила наша внешнеэко- 
номическая деятельность. 
Толчком к активизации 
на внешнем рьшке, уста- 
новлению пряммх вза- 
имовмгоднмх контактов 
с зарубежнмми компания- 
ми, фирмами и банка- 
ми послужила Ташкентская 
деловая встреча. Она открм- 
ла для многих зарубежнмх 
бизнесменов в лице Узбеки- 
стана перспективного и на- 
дежного партнера. Подписан- 
нме контрактм и соглаше- 
ния в ходе встречи и уже 
после нее дают основание 
судить о наличии большого 
внешнеэкономического по- 
тенциала республики, о вза- 
имной заинтересованности 
в налаживании устойчивмх 
связей с зарубежнмми парт- 
нерами.

Все это мм делаем само- 
стоятельно, заметно опере- 
жая в решении назревших 
вопросов союзнме органм. И 
никто в центре нам по это- 
му поводу не аплодировал. 
Наоборот, считали, что это, 
так сказать, самодеятель- 
ность Президента Каримова. 
Что все это не отвечает или 
противоречит союзнмм ус- 
тановкам. Что все это со 
временем будет ликвидиро- 
вано.

И неудивительно. Прово- 
димая центром йолитика ма- 
ло чем отличалась от прово- 
димой политики царской 
России, отводя республике 
роль смрьевой базм. И это 
ставилось во главу угла все- 
ми, и прежде всего ЦК 
КПСС и руководяшими ор- 
ганами Союза, которме зна- 
ли только одно — этот ре- 
гион должен обеспечивать 

хлопком, смрьем, остальное — 
это дело рук самих утопаю- 
ших. Нам много бьшо обе- 
шано. Ради хлопковой неза- 
висимости странм республи- 
ка пошла на многие жерт- 
вм. Прежде всего мм стали 
зависимм в вопросах обес- 
печения населения мясом, 
молоком и другими продук- 
тами питания и товарами 
народного потребления. Не 
говоря уже о полном нару- 
шении экологии, можно ска- 
зать, отравлении и сокра- 
шении продолжительности 
жизни людей. Это бмла по- 
литика ЦК КПСС под ло- 
зунгом партии. Эти веши 
надо сказать прямо и открм- 
то. Надо сказать, что эта по- 
литика привела Узбекистан 
на грань краха, к нишен- 
скому прозябанию. Нас 
убеждали, что мм не можем 
прокормить самих себя и мм 
должнм благодарить центр 
за каждую подачку в наш 
адрес.

И давайте будем откро- 
веннм. Ведь даже для того, 
чтобм в решениях съезда 
добиться хотя бм одной нуж- 
ной нам строки, надо бмло 
пуд соли съесть. Возьмем 
X X V III съезд. Вспомните, 
как делегации пяти респуб- 
лик добивались принятия 
резолюции по аральской 
трагедии. Съезд принял 
очень много решений. А 
наш, можно сказать, крик 
души, что люди в При- 
аралье по сути дела вьши- 
рают, наш генофонд гибнет, 
так и не бьш услмшан, нат- 
кнулся на глубокую стену 
непонимания.

Пренебрежение и диктат 
ЦК КПСС доходили до того, 
что совсем недавно для то- 
го, чтобм рекомендовать на 
должность, не говоря о сек- 
ретаре ЦК или первом сек- 
ретаре обкома, даже секре- 
таря обкома, вмнужденм бм- 
ли согласовмвать. И с кем? 
С каким-то зав. сектором 
или инструктором, у кцби- 
нета которого вмстраивались 
очереди, чтобм он принял 
нас. И от этих людей, рядо-
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вязав свой рисунок парла- 
ментского исследования си- 
туацин, возникшей в связи 
с имевшим место в стране 
государственнмм переворо- 
том.

Но это бмло уже в ходе 
обмена мнениями, а в самом 
начаЛе утреннего совмест- 
иого заседания палат депу- 
татьх по установившейся 
традиции заслушали инфор- 
мацию представителя Сек*
ретариата, в которой содер- 
жалось немало любопмтно- 
го. Парламентариев, в ча- 
стности, проинформировали, 
что поступившие в адрес сес- 
сии телеграммм свидетель- 
ствуют о том, что советские
люди оценивают образова- 
ние так назьтаемого чрез-
вьпайного комитета как 
деяние преступное, осуждают
антиконституционнмЙ пере-
ворот и требуют. чтобм все 
зачиншики и участники пут-
ча бьтли привлечень! к уго- 
ловной ответственности и
строго наказаньг. Во многих 
телеграммах вмражается 
недоверие Верховному Со- 
вету СССР и его Председа-
телю А. И. Лукьянову и
председателям палат, под-

черкивается большая роль 
Президента России Б. Н. 
Ельцина в ликвидации пут- 
ча. его решительнме дейст- 
вия. В то же время есть не- 
мало и таких телеграмм, в 
котормх действия преслову- 
того ГКЧП  расцениваются 
как вмнужденная мера, 
противодействуюшая распа- 
ду СССР и «войне законов».

В этом широком спектре 
оценок, разумеется, звучала 
тревога за будушее странм, 
вьгсказмвались требования 
строгого и объективного ана- 
лиза причин путча и извле- 
чения из этой трагедии необ- 
ходиммх уроков.

З а м е т и м ,  ч т о  в  х о д е  д и с -  
куссии председательствую- 
ший И. Д. Лаптев внес 
п р е д л о ж е н и е  н а п р а в и т ь  д е -  
л е г а ц и ю  с о ю з н о г о  п а р л а м е н -
та в Киев. которой пору- 
чить вместе с представителя-
м и  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и
во главе с вице-президентом 
Александром Руцким встре-
т и т ь с я  с  р у к о в о д с т в о м  У к -  
р а и и ь ! .  Т а к  д е п у т а т м  и  р е -
шили. Делегация вьглетела 
в украинскую столицу в
с в я з и  с  т е м ,  ч т о  н а  с е с с и и
Верховного Совета СССР в 
вьгступлениях депутатов го-
ворилось о некотормг заяв-

лениях руководства Рос- 
сии и Украинм по вопросам 
государственного устройства 
и территориальннм • вопро- 
сам.

Разъясняя мотивм, по 
котормм возникла необхо- 
димость во встрече предста- 
вителей парламентов СССР, 
России и Украинм, Предсе- 
датель Совета Националь- 
ностей Р. Н. Нишанов под-
черкнул, что обстановка на
Украине спокойная и . что 
украинское руководство 
приветствует встречу, пред- 
ставляюшую взаимнмй ин- 
терес. В состав делегации 
союзного парламента вхо- 
дят народнме депутатм СССР
А. А. Собчак. Ю. А. Рмжов,
С. М. Рябченко и Ю. Н.
ИДербак.

Вниманию депутатов бмл
предложен проект постанов-
л е н и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  
С С С Р  п о  и т о г а м  о б с у ж д е н и я
сообшения Президента СССР 
о ситуации, возникшей в
стране в связи с имевшим 
место государственнмм пе-
реворотом. Оно бьгло приня- 
то за основу. Депутатм ре- 
шили. что все поправки. до- 
полнения и изменения долж- 
ньг бьпь предоставленьг в
редакционную комиссию в

письменном виде и с аргу- 
ментацией, . так как речь 
идет о документе большой 
важности.

Слово бмло предоставле- 
но первому секретарю ЦК 
Компартии РС Ф СР В. А. 
Купцову (напомним, дея- 
тельность РКП  приостанов- 
лена Указом Президента 
России), котормй обратил- 
ся к членам союзного пар- 
ламента с заявлением. Его 
суть заключается в том. что 
членьг РКП  в своей массе не 
имеют отношения к перево- 
роту. В связи с этим он 
предостерег от огульного об- 
винения, морального и да-
же физического преследо- 
вания рядовмх честнмх 
коммунистов.

Затем парламентарии 
п е р е ш л и  к  р а с с м о т р е н и ю  о ч е -  
р е д н о г о  в о п р о с а  п о в е с т к и
дня об оценке роли руковод- 
ства Верховного Совета
СССР. отдельнмх комите- 
тов и комиссий парламента,
государственньгх и обшест*
венно-политических органи- 
заций СССР в собмтиях 18
августа 1991 года и в после- 
дуюшие дни. По требованию
м н о г и х  д е п у т а т о в  б ь ш о  п р е -
доставлено слово А. И. Лу- 
кьянову для вьютупления. 

Обрашаясь к депутатам,
о н .  в  ч а с т н о с т и ,  в ь т с к а з а л
просьбу. чтобьг обвинения. 
вмдвигаемьге против него,
бмли тшательно и непредвзя-

то расследованм. а его чело- 
веческое достоинство заши- 
шено. Он заявил, что заго- 
воршиком и тем более идей- 
нмм вдохновителем загово- 
ра не бмл и бмть не мог.

Ни один парламентарий 
не вмступил в зашиту А. И. 
Лукьянова, не поддержал 
позицию, занятую им во 
время переворота. Примеча- 
тельная деталь: завершив вм- 
ступление, он сошел с три- 
бунм под громовую тишину 
зала, не раздалось ни еди- 
ного хлопка. Напротив. вм- 
ступавшими приводились 
фактм, свидетельствуюшие
о пассивной, если не сказать, 
двусмьгсленной роли Пред- 
седателя Верховного Сове- 
та СССР в те трагические 
ДНИ. * * *

В о  в т о р о й  п о л о в и н е  д н я  н а
сессии союзного парламента 
депутатм приступили к об-
суждению вопроса о дове- 
рии Кабинету министров 
СССР в ситуации. возник- 
шей в связи с имевшим ме- 
сто в стране государствен- 
ньгм переворотом. На сов- 
местном заседании палат 
присутствует Президент 
СССР М. • С. Горбачев.

Л. ШВЕДОВА,
С, ИВАНОВ,

И. НОВИКОВ,
В. РУНОВ.

Парламентские норрес-
л о и д е и т м  Т А С С .

вмх чиновников аппарата 
ЦК КПСС, зависела судьба 
партийнмх работников всех 
уровней.

А вспомните, как обстав- 
лялся приезд сюда недоб- 
рой памяти Могильниченко, 
Бессарабова и самого актив- 
ного из них — Пономарева. 
Это бмло собмтием. Они ле- 
вой ногой открьтали двери 
в кабинет первого секретаря. 
И все докладм, которме то- 
гда делались на пленумах, 
я сейчас должен прямо ска- 
зать, сначала редактировали 
Пономарев, Анишев, Огарок 
и их компания, а потом Ус- 
манходжаев вмходил и начи- 
нал читать все это. Зачас- 
тую читал, совершенно не 
зная, о чем там идет речь.

Судьба скольких людей, 
в том числе коммунистов, 
'скольких руководителей, 
их семей оказалась разбитой 
по воле этих людей. Людей, 
которме никогда не знали 
Узбекистан, никогда не зна- 
ли ни его язьш, ни его куль- 
ТУРУ. ни его настояшего и 
прошлого и которме видели 
в Узбекистане, хотели бм 
видеть только рабское пок- 
лонение. И такие люди тво- 
рили политику. А все, кто 
бмл наверху, только подпи- 
смвали подготовленнме их 
чиновниками решения.

Опомнились только в 1989 
году, когда в Узбекистане 
окрепла яростная борьба 
против «деятельности»
Гдляна и Иванова. Оскорб- 
леннмй народ, народ с древ- 
ней цивилизацией, богатей- 
шей культурой, великими 
зодчими и ммслителями, 
этот народ хотели поставить 
на колени. И только тогда, 
когда народ начал просм- 
паться, бмли открмтм шлю- 
зм и, по крайней мере, пмта- 
лись остановить особо рети- 
вмх прокуроров и следова- 
телей.

Я убежден, мм Гдляну и 
Иванову приписььваем боль- 
ше, чем они того заслужива- 
ют. Они бмли только пос- 
лушньши орудиями в руках 
вмсоких руководителей.

Лигачев, котормй бьгл во 
глаяве этого, где он? Он и 
по оей день преқрасно себя 
чу,вствует, пишет мемуарм, 
и все остальньге таже нахо- 
дятся на о-ддмхе. А те при- 
хлебатели, которме из Таш- 
кента давали списки и рабо- 
леяно обеспечивали той ин- 
формацией, которая позво- 
ляла сводить счетм со все- 
ми, кто бмл неутоден, под 
шумок забирать любого? 
Нет никакого прошения па- 
дению этих людей.

А кто в ЦК КГ1СС пмтал- 
ся остановить Гдляна и Ива- 
нова? Сколько ггисем бмло, 
модьбм о оправедливости. 
А кто пмтался остановить 
их? Никто. Боль народа, 
вопли, которме шли со всех 
кишлаков, районав, не бм- 
ли услмшанм.

Это наше вчерашнее. Но, 
если хотите, последствия 
этого и сегодня сказьвваются. 
Мь! не мажем эти вопросм 
забмть. Я убежден, народ 
этого никогда не забудет. 
Пройдут десятилетия, но на- 
род никогда не забудет и не 
простит.

И если есть вьгсшая опра- 
ведливость, то все эти лю- 
ди должнм предстать перед 
судом совести здесь, в Узбе- 
кистане. И Лигачев, как ор- 
ганизатор и вдохновитель 
всей этой кампании. И те 
бесхребетнме руководители, 
которьш не хватило ни во- 
ли, ни мужества, чтобм 
противостоять незаконнмм 
репреосиям.

Я  утверждаю, что и ло 
сей день имперская психоло- 
гия далеко не преодоле- 
на. В ходе работм над Со- 
юзнмм договором идут бес- 
конечнме спарм о создании 
страхового фонда, котормй 
нужен для того, чтобм всех, 
и прежде всего Среднеази- 
атские республики, поставить 
в равнме стартовме условия. 
И сегодня этот вопрос не 
решается.

Те респу<5лики, которме с

плюсовьш бюджетом, ведь 
они не собираются усту- 
пать ничего. Они же про- 
должают утверждать. что 
спасение утопаюших — де- 
ло рук самих утопаюших. То 
есть как мм прозябали. так 
и будем прооябать.

И наша встреча с рукаво- 
дителями пяти республик 
прежде всего имела какую 
цель? Ведь в течение шести 
лет практически ничего не 
делается, и мм не можем, 
не должнм дальше те<рпеть 
такое положение, в котором 
находились наши народм. 
Мм должнм. мм обязанм 
объединить свои усилия. 
Я повторяю, что без борьбм, 
без четкой и ясной самостоя- 
тельной политики мм ниче- 
го не достигнем.

Ситуация меняется стре- 
мительно. И после фактиче- 
ского перемешения центра 
политической жизни из 
«центра» в Россию, после 
провозглашения своей неза- 
висимости Украиной, после 
заметного цродвижения к 
признанию независимости 
государствами Прибалтийс- 
ких республик мм не мо- 
жем не сделать дальнейших 
шагов в развитии принци- 
пов Декларации о суверени- 
тете респу<5лики, Первмм в 
их ряду стал ирезидентский 
Указ о взятии под юрисдик- 
цию Узбекистана МВД и 
К ГБ  ресиублики, подчине- 
нии президенту войск МВД 
СССР, дислоцированнмх в 
республике, проведении де- 
партизации в правоохрани- 
тельнмх органах, войоках 
МВД и расиоложеннмх в 
Узбекистане частях и уч- 
реждениях ТуркВО. Этим 
же указом Презвдиуму 
Верховного Совета предло- 
жено в кратчайшие сроки 
разработать и внести на 
ближайшую сессию проект 
Закона о независимости Уз- 
бекистана.

Это необходимме шаги. 
И мм надеемся, что они 
будут правильно понятм. 
Считаю своим долгом как 
президент еше раз заве- 
рить, что эти шаги нй в ко- 
ей мере не повлекут за со- 
бой какого-либо угцемления 
людей по их национальной 
принадлежности. Будет сде- 
лано все для того, чтобм 
зашитить конституционнме 
права, обеспечить подлин- 
ное равнаправие представи- 
телей всех наций и народ- 
ностей. проживаюших в рес- 
публике, создание для них 
равнмх возможностей для 
обучения и обшения на род- 
ном язьгке, сохранения и 
развития национальнмх 
культурнь1х традиций. Наша 
политика бмла и остается 
палитикой гражданского 
мира и национального сог- 
ласия.

Все это я прошу учесть 
при обсуждении тех вапро- 
сов, которме я вношу на 
ваше рассмотрение.

Первое. Мм уже твердо 
сказали в Заявлении Бюро 
ЦК и Президиума Ц КК о 
своей оценке преступной 
папьгтки гасударственнаго 
переворота. С первмх часов 
сушестаавания этого так на- 
зьгоаемого ГКЧП  мм исхо- 
дили из того, что у нас овоя 
политика, и не испмтмвали 
потребности рукаводство- 
ваться чьими-то бм ни бьшо 
указаниями. Это подтверж- 
дается принятьши решения- 
ми, тем заявлением, которое 
я сделал в первмй же день 
на встрече с активом Таш- 
кента слустя два часа пос- 
ле возврашения из Иғдии. 
И в последуюгцем мм четко 
и ясно заявляли об этом.

Мм уверенм, что пленум 
поддержит нашу позицию, 
Заявлениё Президиума Вер- 
ховного Совета, Кабинета 
министров с участием руко- 
водителей Каракалпакиста- 
на, областей и города Таш- 
кента по ситуации. которая 
возникла 19— 21 августа.

Мм должнм принести от 
имени пленума благодар- 
иость и признательность 
всем тем, а это большинст-

ЗАЯВЛЕНИЕ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ СССР
Сокхз журналистов СССР 

вьгступил с заявлением, в 
котором поддерживает ука- 
зм Президента РСФСР 
Б. Н. Ельцина, действия 
правительства России по 
национализации полигра- 
фической базм КПСС и 
РКП , предоставлению ре- 
дакциям и издательствам 
права самим распоряжаться 
авоей судьбой и в овязи с
этим не разделяет опасений 
и паники, которме содер- 
жатся в ряде телеграмм в 
адрес Союза журналистов 
СССР.

Тем не менее мь1 убеж- 
денм, что ваирос о закрьг- 
тии любого иэдания вне за-
висимости от его партий- 
ной ориентации может бмть
ооугцествлен только в по- 
рядке, апределе<нном зако- 
ном. Причем в каждом слу- 
чае .решение должно прини- 
магься ис/ключительно на
основе рассмотрения кон- 
кретнмх обстоятельств дела
и уж, конечно, не спиаком.

Так же, как и с первмх 
часов путча, когда Союз
}куртгалистов СССР реши- 
тельно вьтстуиил против по-
давлеттия печати. пра)в и

свобод граждан, так и сей- 
час мм хотим вьвступить с 
предосгережением: бьгло бм 
нешростительной ошибкой 
Для нашей молодой демо- 
кратии судить о журналисте 
по корочке его служебного 
удоставерения. Мм вновь 
хотим павторить: членом 
нашего союза может бьгть 
человек с любмми взгля- 
дами. кроме антиконститу- 
ционнмх, не трус, не лжец, 
не подлец. И мм надеемся, 
что при определении судеб 
конкретньгх изданий, кон- 
кретнмх журналистов вос- 
торжествуют демократиче- 
ские принципм, законность, 
не будет дапушен проиэвол.
На этот счет дань1 специ- 
альнме поручения Комитету 
по зашите свободм слова и 
прав журналистов.

Одновременно мь! осозна- 
ем. что должньг получить 
честную и беспристрастную
оцеш«у те руковслдители 
изданий. агентств. телера-
диокомтпаний, те журналис* 
тм, которме встали на сто- 
рону реэкцин, поддержали
путч.

Считаем необходимьш об-
р а т и т ь с я  к  р е с п у б л и к а н с -

во нашего народа, кто не 
потерял голаву в этой си- 
туации, кто проявил вмдер- 
жку, мудрость, спакойст- 
вие и не поддался различ- 
ньгм иравокациям.

Второе. Надо полностью 
отречься от всех злодеяний, 
от всех изврашений, пре- 
ступнмх действий и в прош- 
лом. и в настояшем руко- 
водителей ЦК КПСС. орто 
доксалъно ммсляших и под- 
держиваюших эту линию 
дагматикав. И заявить, если 
хотите, на весь мир о том, 
что Узбекистан всегда имел 
свою самобьггную культу- 
ру. всегда имел мьгсляших 
людей, всегда в труднейших 
ситуациях находил нужнме 
и тфавильнме решения, опи- 
раясь на мудрость, прозор- 
ливость, даброту нашего 
народа.

Третье. Мм должнм зая- 
вить на нашем пленуме с 
последуюшим подтвержде- 
нием на внеочередном 
съезде коммунистов рес- 
публики, что Компартия 
Узбекистана полностью пре- 
крашает всякие связи с ЦК 
КПСС и вмходит из всех 
структур КПСС, отзьпвает 
своих представителей из ее 
центральнмх органав. Мьг 
со всей ответственностью 
заявляем о себе как пол- 
ностью самостоятельной ПО;- 
литической организации. ко- 
торая берет судьбу своих 
членов партии в собствен- 
нме руки.

Четвертое. Я вьтошу на 
ваше рассмотрение предло- 
жение о создании полномоч- 
ной комиссии ЦК для под- 
готавки внеочередного
X X III съезда нашей пар- 
тии.

Мьг должнм осознать. что 
ситуация, сложившаяся се- 
годня с КПСС, означает 
провал целой системм догм 
и разного рода «измов», ко- 
торме составляли идеологи- 
ческий костяк тоталитарно- 
го государства и должнь! 
вместе с ним уйти в исто- 
рию. Безнадежное отстава- 
иие КПСС от происходя- 
ших в обшестве процессав, 
блокиравание консерватив- 
ньши силами давно назрев- 
шего реформирования по- 
ставили ее на грань прак- 
тическаго распада.

Мадо извлечь правильньге 
ураки из этаго. Пойти на 
коренной пересмотр нашей 
идеологии, наших програм- 
мимх целей, структурм 
партии, форм и методов ее 
деятельности в обшестве. 
Внести соответствуюшие из- 
менения в наши Программу 
и Устав. Поставить вапрос 
о переименовании партии в 
соответствии с теми прог- 
раммньгми документами. ко- 
торьте мм примем на съезде. 
Если мм не сделаем этого, 
то, подобно КПСС, окажем- 
ся на обочине истории.

Думаю, будет правильньш 
после нашего пленума в со- 
ответствии с теми решения- 
ми, которме мьт примем се- 
годня. широко * посавето- 
ваться по этим и другим 
вопросам со всеми комму- 
нистами. с народом респуб- 
ликя.

Мм уверенм, что только • 
сообша сможем вмработать 
правильную политическую 
позицию. И считаем, что 
коммунистм сегодня долж- 
нм, не впадая в панику. не 
поддаваясь на правакации, 
сделать все для глубокого 
демократического рефар- 
миравания нашей партии.
У нас есть все необходи- 
мое, опираясь на широку^. 
и прочную поддержку тру- 
дяшихся и населения, и 
дальше последавательно и 
неуклонно праводить ли- 
нию на достижение на- 
ших благороднмх целей — 
обеспечение прав челавека. 
свциальной справедливости, 
достойньгх условий жизни 
для всех населяюших рес- 
публику наций и народно- 
стеЙ, их духавного обнавле- 
ния на принципах нравст- 
венности и гуманиэма.

ким, краевьгм, областньш 
журналистским организаци- 
ям, ко всем субъектам на- 
шей конфедерации с прось- 
бой объективно рассмотреть 
позиции союзав в связи с 
известнмми сабмтиями и 
принять необходимьге реше- 
ния.

Нашу оообую тревогу в 
связи с этим вьғзьтает по- 
зиция рукаводителей Союза 
журналистов РСФСР, кото- 
рме в дни путча промолча- 
ли, фактически предав ин- 
тересм работникав запре- 
шениьте роосийских изданий. 
Думаем, журналистм Рос- 
сии дадут падобной пози- 
ции свою аценку.

Убежденм, что журна- 
листские союзм не долж- 
нм остаться в стороне и 
при решении важнейшего 
вацроса о собственниках 
полиграфической базьи И 
решатъ его необходимо без 
спепгкн, с учетом законньгх 
интересов как трудавмх 
коллективав издательств.
так и газет, журналов, в 
этих издательствах вмходя- 
1ц и х .  Б е з  э т о г о  с в о б о д а  п е -  
чаги почпрежнему останется
фикцией.

К а к  в с е  м ь 1 у б е д и л и с ь ,  
мучительно труден путь от 
рабства и тоталитаризма к 
демократии, но, ступив на
н е г о .  н а д о  д е л а т ь  в е е ,
чтобьг идти вперед гшвили- 
зованно и достойно.

Г Г А С С ) .



29 АВГУСТА 1991 г. ■ Народное СЛОВО_______ ГазетаВерховного Совета УзССР 3

Заключительное слово М. С. Горбачева
внеочередной сессии Совета СССРУ меня будет краткое зак- 

лючение. потому что. думаю, 
то. что сказано бьшо здесь 
после доклада. евде раз обя* 
зьтает всех нас все обдумать 
и подготовить к Съезду осно- 
вательнме предложения. да 
и в резолюции надо наме- 
тить главнме блоки, кото- 
рме должнм бмть принятм 
Съездом.

В своем кратком заклю- 
чительном слове я хотел бн 
подчеркнуть — опираясь на 
вашу дискуссию. на нашу 

» дискуссию, скажем так, — 
подчеркнуть несколько мо- 
ментов и ответить на вопро- 
см.

Но должен сказать: воп- 
росов столько. что приш- 
лось их сгруппировать по 
трвм-четмрем-пяти темам, 
саммм острмм. Иначе бм 
пришлось повторяться — 
вот. целая папка вопросов. 
тут многое повторяется. Хо- 
тя. если вм будете настаи- 
вать. я буду брать вопрос 
за вопросом и отвечать. Тут 
нужна ясность. хочу. чтобм 
вм не подумали. будто я 
уклоняюсь от каких-то воп- 
росов.

Итак, первое. На основе 
состоявшейся дискуссии я 
прихожу к вмводу. что. ес- 
ли бм Верховнмй Совет свб- 
рался 19 августа, путч бмл 
бм остановлен в самом на- 
чале.

Значит. прежде всего ли- 
бо в решении Верховного 
Совета. либо на основе об- 
суждения на Съезде. но мм 
обязанм вмработать консти- 
туционнмй механизм, кото- 
рмй исключал бм повторе- 
ние случившегося.

Какие бм авторитетнме 
люди ни возглавляли Вер- 
ховнмй Совет. должен бмть 
механизм. обеспечиваюший в 
критических. судьбоноснмх 
для странм ситуациях немед- 
ленное, незамедлительное 
включение нашего вмсшего 
государственного органа, ка- 
ким является Верховнмй Со- 
вет. в зашиту законности, 
правопорядка, прав граж- 
дан.

Далее. Вопрос о судьбе 
Союза. Возможно. саммй 
трагический результат пере-

I ворота заключается в том. 
что эти три дня подтолкну- 
ли. и мошно подтолкнули, 
центробежнме тенденции в 
стране. Возникла реальная 
угроза развала союзного го- 
сударства. Я  об этом говорю 
с огромной тревогой. с огром- 
нмм переживанием, ибо, 
если такое случится, все 
разговорм, все планм — это 
надо сделать. это и еше это
— пустое дело. просто бол- 
товня. Я этот вопрос вмно- 
шу на первмй план как глав- 
нмй. как основной. Здесь 
очень много бнло рассужде- 
ний такого рода, давайте. 
мол. поживем. разойдемся. 
потом сойдемся.

Товариши, это — иллю- 
зии. Ми еше пока не разош- 
лись. не развалились, а 
только ослабли связи между 
республиками, началось про- 
тивостояние. нарушились на- 
лаженнне отношения, но по- 
смотрите, в каком страна 
состоянии! Еше сегодня, еше 
до Съезда нам надо занять 
твердую позицию, чтобн лю- 
ди знали. с чем идет на 
Съезд Верховннй Совет. Я 
признваю вас. руководство 
всех республик, всех граж- 
дан’ странн вдуматься еше 
раз, к чему может привес- 
ти отказ от подписания Союз- 
ного договора. Что будет, 
если республики начнут в 
категорической форме отме- 
жевнваться от Союза, если 
скоропалительно. в эмоцио- 
нальной атмосфере. букваль- 
но в считаннне часн будут 
решаться архисложнме воп- 
росм. связаннне с судьбой 
этого огромного государства. 
которое формировалось тн- 
сячу лет. И с судьбой десят- 
ков миллионов людей, граж- 
данскими правами, граница- 
ми. собственностью на обше- 
ственнне богатства. нажи- 
тне трудом всего народа.

И с оборонннм потенциа- 
лом супердержавн. какой яв- 
ляется наша страна.

Пусть каждьА подумает о 
лежашей на нем ответствен- 
ности не только перед соб- 
ственннм народом, но и пе- 
ред всем человечеством. Мн 
просто не имеем права на 
ошибку. решая вопрос о судь- 
бе Союза.

Сегодня утром я встречал- 
ся с товарйшами Ельциннм, 
Акаевьпя. Назарбаевнм, 
Яковлевнм. Мн говорили о 
смнсле того. что происходит 

гздесь, что происходит вок- 
руг столицм. что происходит 
во всех регионах. Я  вам 
скажу — неспокойно. Това- 
риш Лисицкий прав. по всей 
стране неспокойно: повсюду 
люди взволнованн, пережи- 
вают. что будет с нами, со 
страной, что будет дальше. 
Мь1 обменялись мнениями и 
договорились сообшить вам о 
нашей обшей позиции. А  она
состоит в том — и мм это 
обнародуем. — что СССР
должен бмть сохранен как 
союз сувереннмх государств 
(аплодисментн).

Все внсказались за то. 
чтобм бьша единая оборона, 
единне Вооруженнме Силм. 
Это не значит, как сказал
Борис Николаевич в ходе 
обмена мнениями, что где-то,
в той же России. не может
бнть национальной гвардйи 

это 3 или 4 тнс. чело-

на
век. которме нужнн вот в 
таких ситуациях, когда угро- 
жает опасность парламенту 
или еше что-то. Это другой 
вопрос. Но, в принципе, 
единнй Союз, единне Воору- 
женнне Силн и обшее эко- 
номическое пространство, ко- 
торое сформировалось и ко- 
торое сейчас рушится. Если 
оно разрушится, то тогда бе- 
да. Важно безотлагательно 
внести необходимне коррек- 
тиви в согласованний проект 
договора и начать его подпи- 
сание. Здесь звучали две 
разнне теми: отбросить этот 
договор — ми. дескать. уже 
в другой стране. в другой 
эпохё. Или наоборот — 
проект согласован, ми под- 
готовились к его подпи- 
санию, и надо это сделать. 
Правильно. И то, и другое 
мнение здесь прозвучало.

Я  думаю, игнориравать 
то, что произошло в эти 
считанние августавские 
дни, нельзя. * Коррективи 
требуются, коррективи, ко- 
тарне би вобрали этот опнт, 
приобретеиннй нами траги- 
ческий опит, и уроки, извле- 
ченние из происшедшего. 
Необходимо, чтобн первне 
лица тех республик, которне 
за договор, немедленно за- 
нялись этим.

Ми также договорились, 
не откладьшая, сейчас же 
заняться разработкой эко- 
«омичеокого соглашения для
15 республик — я вчера 
вндвигал эту қдею, — ио 
это тоже нужно делать не- 
медленно. Сейчас товариш 
Силаев, он возглавляет ко- 
митет, которнй должен вре- 
менно удержать шозиции, 
чтобн ни случилось, удер- 
жать интеграционние про- 
цессн, ведет перегавори со 
всеми президентами респуб- 
лик или Председателями 
Верхавньгх Саветов, предла- 
гал авторитетньш предста- 
вителям всех республик 
войти в него. (Это нужно 
для налаживания взаимо- 
действия. Поэтому хочу пов- 
торить: я за внесение изме- 
нений в проект Союзного 
договора, от этого не уйти, 
таваршци. Ми должнн реа- 
гиравать на то, что произо- 
шло, в каком положении 
мь1 оказались. Делать вид, 
что ничего не произошло, 
это воабше не политика. И 
отбрасьшать все то, что ми 
приобрели, что мьг сделали, 
думаю, иельзя, это бнло би 
ошибкой.

Что касается лично меня, 
я сделаю все от меня зави- 
сяшее, чтобн не бил перей- 
ден рубеж, за которнм ста- 
нет неиэбежннм раапад на- 
шего Союза. Я  один из тех, 
а мажет и первий, кто ска- 
зал: ситуация такова, что 
нам нужен союз суверен- 
нь1х государств. Эта форму- 
ла идолжна лечь в оснаву, 
конечно, с учетам уже ино- 
вейшего апьгга. Е)сли вопрос 
будет ставитъся иначе, я 
прямо скажу перед всеми, 
перед вами, перед народом, 
перед страной: я за обнав- 
ленннй Союз, глубоко ре- 
формираванний, но я за со- 
хранение Союза, за реали- 
зацию воли народа, внра- 
женную им на референду- 
ме, на другое не пойду. А 
если этого не будет, если 
будет что-то другое, я уйду. 
Тогда дусть кто хочет, тот 
и берет на себя ответствен- 
ность. Ничего у нас не полу- 
чится, если мн порушим 
сейчас Союз. Уверяю вас. 
Будет беда.

Посмотрите, кто-то подо- 
зревал меня в том, что я 
“ Г Ле чуть ли не подстре- 
каю к чему-то. А  сегодня, 
дорогой депутат Игитян, где 
вн? Ушел. А  он ушел в свя- 
зи с тем, что он заявил, 
будто я вот произносил ка- 
кие-то речи, чтоби разде- 
лить, столкнуть народн и 
властвовать, ну и так да- 
лее.

Я  должен сказать: когда 
я оомьклил процесси, кото- 
рне начались у нас иэ-за 
язьжа, из-за культури, из- 
за таких вот вопросав, на 
первь1й взгляд, вроде бн и 
небольших, но задевших за 
живое людей, я понял, что, 
если мн заденвм более 
серьезние проблемн, пой- 
дет процесс разъединения, 
поднимутся такие сили, с 
которьгми мн не справимся. 
Вот после этаго я и сказал: 
нам нельзя разъединнться, 
вам нужно распределить, 
разделить полномочия, глу- 
боко реформиравать Союз. 
Давайте создадим такой 
центр, котарнй нужен самим 
республикам. и предоста- 
вим такие права, которне 
нужнн республикам. Это и 
будет новий Союз, реаль- 
ннй. Но, товаривди, делать 
это надо вместе. И вь1йти 
мажем из кризиса вместе, и 
осилить все вместе, и под- 
няться. У  нас все есть, тем
более после этой бедм все 
люди осознают трагедию,
котарая произошла. Но вме- 
сте с тем они понимают, 
что сметенм те заторм и
завалн. которне стоялн на 
пути, и мн можем сейчас
опвреться на весь потенци-
ал и бьғстро двинуться по 
пути преобразавания. Вот в 
такой ситуации об этом я 
хочу сказать, и только об
этом. И все.

Бмло время, когда мм на
ююгое не обрашали (внима- 
ния, передавалн один реги-
он туда, другой обратно, 
целне огромнне простран- 
ства. Потому что это все

равно бнло в одном госу- 
дарстве. Все работало на 
единнй интерес. Эти вопро- 
сн по большей мере нас 
не очень беспокоили, они 
воэникали инагда, как ло- 
кальнне, но по большей ме- 
ре это все считалось вро- 
де бн как нормально, 
ведь все ми вместе. Но сей- 
час, кагда вопрос встал о 
вьгходе республик из Сою- 
за, это внзьшает порой и 
демонстративние заявле- 
ния.

Что касается республик, 
которие внразят согласие 
участвовать в экономическом 
соглашении. но не захотят 
подписать договор, то естъ 
станут фактически на путь 
отделения от Сокуза, то это 
их конституционное право. 
Такое отделение должно 
произойти, это конституцион- 
ний процесс, и ми не можем 
никому отказать, и никто 
не может отказать, если 
сам народ решил и занял 
такую позицию. Но пусть 
все делается в конституци- 
онньгх рамках.

Как будут строиться 
взаимоотношения? На осно- 
ве соглашений, догаворав, 
которне охватьгвают обо- 
(роннне, экономические воп- 
росн, осабенно вопраси о 
правах граждан и так да- 
лее. Целая система сагла- 
шений должна бьггь. Возни- 
кнут, возмажно, даже и 
территориальнне вопросн. 
Вот мн тут на этот счет 
дискутируем. Я  хотел бн 
погасить этот вопрс сейчас. 
Потому что в цроекте дого- 
вора, Союзнаго догавора, 
написано: «нерушимость гра- 
ниц». Вопрос этот подни- 
мался в ходе всех заседа- 
ний в течение последних
3—4 месяцев, и пазицня 
всегда всеми висказьша- 
лась прямо и однозначно — 
зафинсировать нерушимость 
границ в Союзном догово- 
ре. И это естественно, ког- 
да мн в едином Союзе, ми 
ведь даже не знаем своих 
граннц. Я  много раз павто- 
рял: у нас 70 процентав 
границ оиределялись сельс- 
кими, районньгми Советами, 
городскими.

И понятно, товариши, 
что в этой связи со 
сторонн россиян проявляет- 
ся беспокойство. Оно по- 
раждается стрем^ением бн- 
стрей закрепить то пораже- 
ние, которое нанесено пут- 
чистам. Все это надо пони- 
мать, и не следует никого 
ни в чем подозревать. Я  не 
раосматриваю то, что про- 
изошло в Верхавном Саве- 
те Украини, как овидетель- 
ство того, что они уже «по- 
ложили крест» на Союзном 
договаре и на Союзе. Во- 
первнх, на Украине рефе- 
ревдум показал, что ее на- 
род вьгстуттает за Союз. И, 
думается, никто не может 
игноркровать, в том числе 
и Верховний Савет Украи- 
ньк, этого народного вотума.

Наверное, то, что произо- 
шло на Украине, било реак- 
цией на ту острую ситуа- 
цию, которая воэникла в 
связи с попнткой переворо- 
та.

Естественно, в случае ви- 
хода из Сокхза, тогда встает 
целнй камплекс вапросав, 
которнй необходимо рас- 
сматривать: прававьгх, гума- 
нитарньа, территориальннх, 
военньк, аконамических и 
так далее. Я подхооку к 
этаму только так.

Что касается прошедшей 
здесь полемики или, говоря 
иначе, острого диалога, то, 

. видимо, тут и с той, и с 
другой сторонн появились 
поспешность, горячность и, 
может бить, непродуман- 
ность. Сейчас пошли раз- 
говорн, что россияне после 
поражения путчистов доби- 
ваются доминируюшего по- 
ложения, что российское 
руководство отстранило 
Президента странн и не счи- 
тается с республиками, что 
начинает реализовиваться 
концепция Российской им- 
перии.

Товариши! Таких замнс- 
лов у россиян, у Ельцина, у 
российского руководства нет. 
Мн находимся в тесном 
контакте, согласовнваем ре- 
шения важннх вопросов. 
Обстановка продиктовала 
многие веиди, которие дела- 
ются сейчас.

Короче говоря, я очень бн 
просил, чтоби этот острнй 
обмен мнениями, которнй 
здесь прозвучал, и та ин- 
формация, которая поступает 
к вам из республик и внзи- 
вает. видимо, тревогу, не 
создавала такие настроения, 
когда уже нам все нипочем 
и мн начали би все ломать 
и рушить. Я  думаю, что сос- 
тоявшиеся здесь прения в 
целом еше раз показивают: 
в нашем Союзе. обновленном 
и реформированном, респуб- 
лики хотят иметь новме со- 
юзнне органн. которие они 
сформируют. где они будут
присутствовать с полномо- 
чиями. которьши они их на-
деляют. И я это вполне по-
нимаю. И это отвечает все- 
му процессу нацнонального
возрождения. идушему на 
просторах нашей страни. Но
давайте будем ответственнм, 
не станем вмходить за эти
рамки. Не дадим разгуляться 
эмоциям.

Пусть из Верховного Со-
вета в итоге обсуждения 
прозвучит ясная, четкая по-

зиция. Пусть все будет об- 
думанно для того. чтобн 
бил сохранен и обновлен, 
жил и развивался Союз в 
интересах народов тех рес- 
публик, которне решили его , 
сохранить и подписать Со- 
юзннй договор. А с теми 
республиками, кто не войдет 
в Союз или пойдет по пути 
какого-то сотрудничества — 
конфедеративного, ассоциа- 
тивного или в рамках эко- 
номического соглашения, 
соглашений по обороне и 
т. д.. — все эти вопросн рас- 
смотреть и решить.

Я  думаю, набор этих 
элементов, встроенннй в ка- 
кую-то концепцию, надо 
предложить Съезду. Надо 
предложить Съезду, чтобн 
он эти подходн одобрил, и 
на основе согласия мн бн 
действовали.

Россияне, используя ав- 
торитет, возможности. ко- 
торне перед ними раскри- 
лись. консолидацию, которая 
произошла, уверен, сиграют 
консолидируюшую объеди- 
нительную роль. За русским 
народом не должно бнть по- 
дозрений. Я надеюсь, это 
будет везде присутствовать. 
Уважительность со сторонн 
русских бнла и будет. Пре- 
ходяшие моменти не долж- 
нн заслонить то, чему нас 
научила история многолет- 
няя, столетняя история.

Многие, почти все внсту- 
павшие, с тревогой говорили, 
что переворот еше больше 
ослабил управляемость стра- 
ной, подорвал и без того на- 
рушенное взаимодействие 
между республиками и ре- 
гионами. Правильно гово- 
рил товариш Бурих. Если 
мн допустим эскалацию это- 
го процесса, разрушение 
всяких связей и неуправляе- 
мость. а это происходит на 
всех уровнях государствен- 
ннх структур не только 
здесь, в центре, но и в рес- 
публиках и на местах, то 
ситуация будет очень слож- 
ная...

Поэтому следуюшая, вто- 
рая задача, вторая цель, 
и это должно найти отраже- 
ние в нашем решении: ми 
должнн висказаться за то. 
чтоби сохранитьГ четко вес- 
ти линию на управляемость, 
на сохранение и укрепление 
управляемости. Конечно. 
нам сейчас надо решить воп- 
росн, которне обстановка 
поставила: и о правительст- 
ве, и о Верховном Совете. 
и о руководстве Верховного 
Совета и т. д. Все, что нуж- 
но. — решить, но не кру- 
шить. Обновить, поставить 
на основе согласия людей, 
которим мн верим и за ко- 
торнми страна, знаем, пой- 
дет и поверит им. Но сейчас 
разогнать Верховннй Со- 
вет. разогнать Съезд народ- 
них депутатов, порушить 
эти структури... Это могут 
на митинге каком-то разгоря- 
ченнне люди, замордован- 
нне жизнью говорить. и 
они справедливо будут тре- 
бовать ответственности и 
т. д. Но мн с вами, ответ- 
ственние за страну люди, не 
можем встать на такой путь. 
Необходима перегруппиров- 
ка политических сил. обнов- 
ление на какое-то переходное 
время. а в ближайшие меся- 
цн ми законннм образом 
изберем и сформируем но- 
вне структурн на основе но- 
вого Союзного договора. То- 
варигци поддержали идею о 
том. чтобн путем реформи- 
рования Совета безопаснос- 
ти создать такой орган. ко- 
торнй взял бн на себя глав- 
ную политическую ответст- 
вённость за объединение сил 
и стимулировал сотрудни- 
чество, взаимодействие. раз- 
работку и решение проблем, 
которие нам безотлагатель- 
но надо решать.

Товариш Владиславлев пре- 
дложил, чтобн рядом с Со- 
ветом безопасности дейст- 
вовали некоторие структу- 
рн. которие взяли бн ряд 
вопросов на себя. Это не 
значит. что рядом с тем, что 
уже начало действовать и 
может действовать, мн соз- 
дадим параллельнне струк- 
турн. Нам не нужно столк- 
новение. дезорганизация. Но 
там. где нужно, надо создать 
рядом с Советом безопасно- 
сти. с Верховньш Советом, 
под их контролем эти н̂о- 
вие структурн, которне ’ би 
решали практические воп- 
роси переходного периода.

Прерогатива Верховного 
Совета — е1це до Съезда ре- 
шить вопрос по Совету бе- 
зопасности. Сейчас’ я веду 
переговорн на этот счет. В 
течение ближайших одного- 
двух дней я внесу этот воп- 
рос на рассмотрение.

И еше к этому же вопро- 
су. Почему я так остро став- 
лю проблему управляемости
и поддерживаю остроту. с 
которой депутат Бурнх ста- 
вил этот вопрос? Потому 
что управляемость — это
продовольствие, управляе- 
мость — это топливо, управ- 
ляемость — это работа лю-
дей. и если этого не бу- 
дет, то волна недовольства
ударнт по всем нам. И мм 
окажемся в ситуации, о ко-
торой говорили те. кто по-
шел на государственний пе- 
реворот.

В связи с этим нужно и
согласне между основньши
политическими силами. Надо 
нсем демократам пойтн друг
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Верховного
другу навстречу. Это я го- 
ворю прежде всего себе. И 
ви поставьте этот вопрос 
перед собой. Я думаю. все 
вн дадите такой же ответ. 
как и я. — перешагнуть че- 
рез некоторне веши, которне 
мн до сих пор не могли 
перешагнуть.

И еше. Все мн решитель- 
но за то. чтобн люди, пося- 
гнувшие на конституцион- 
ннй строй, понесли нака- 
зание по закону. Но крайне 
опаснн попнтки распростра- 
нить не то что репрессии, а 
даже политическое недове- 
рие на более широкие кру- 
ги. Тем самнм можно воз- 
двигнуть новие барьерн 
между гражданами и втянуть 
обшество в полосу столкно- 
вений.

Если такое вдруг разгу- 
ляется, ми окажемся на по- 
роге гражданского конфлик- 
та. Одно дело — заговорши- 
ки и прямие исполнители, те, 
кто пошел на этот переворот, 
и другое дело — люди, с 
которими должен бнть раз- 
говор, должни бить внво- 
дн... Но нельзя морально 
терроризировать людей.

Если би сейчас возоблада- 
ло стремление встать на 
путь политического реван- 
ша. то это означало бн в 
конечном счете поражение 
демократических сил. И 
как уже здесь справедливо 
отмечалось, осушествились 
би намерения путчистов. 
Так будет, если ми не под- 
пишем Союзного договора. 
Так будет, если вместо граж- 
данского мира мн получим 
всеобшую вражду. Так бу- 
дет. если люди будут пре- . 
следоваться за свои убежде- 
ния. внбрасиваться с рабо- 
ти и оставаться без поддерж- 
ки и зашишенности обшест- 
ва. Необходимн законность 
и правопорядок. Тогда мьг. 
удержимся. Я очень удовлет- 
ворен тем, что по инициати- 
ве юристов-депутатов Вер- 
ховннй Совет четко разгра- 
ничил то, что должни уста- 
новить следствие, суд, и то. 
что касается политических 
оценок. организационних вн- 
водов. Это наша с вами ра- 
бота. Такого подхода надо 
твердо придерживаться. И 
я поддерживаю предложение
о создании парламентской
комиссии, которая участ-
вовала бн в этом обшем
процессе.

Теперь ответн на вопро- 
сн. Товариши Бурнх, Ли-, 
сицкий, Шамихин и другие 
виражают апасение, не при- 
ведет ли реализация идеи 
конфедерации к вспьшше 
национальной розни, раз- 
витию национал-большевиз- 
ма. Вьгражается озабочен- 
ность о сроках подписания 
Союзнаго догавора в связи 
с решением Верховного Со- 
вета Украинн о ее незави- 
симости. Есть другие воп- 
росьг, относяшиеся к меж- 
нацианальннм конфликтам.
Я на этот вопрос ответил, 
позицию свою узложил. 
Второе. Считаю, что пра- 
вильно ставится вопрос о 
создании компетентннх пра- 
вомочних парламентских 
комиасий, которне рас- 
смотрели би конкретную 
ситуацию в каждом межна- 
циональном конфликте и о 
результатах доложили и 
внесли предлажения Съезду 
народньгх депутатав. А ес- 
ли нужно будет продолжить 
работу, продолжить и доло- 
жить Верхавному Савету.

В записках депутатав По- 
луэктовой, Сулакшина, Жу- 
равеля, Маржевича, Кири- 
лова, Соколова, Подзирука, 
Алексеева, Немцова дается 
оценка роли и поведения' 
различньгх государственннх 
структур в подготавке и 
осугцествлении государствен- 
ного переворота. Висказн- 

. вается предложение о реор- 
ганизации правительства, 
органов государственной бе- 
зопасности, МВД, о созда- 
нии при Верхавном Совете 
и президенте навих струк- 
тур и механизмов, контро- 
лируюших невозможность 
повторения того, что про- 
изошло на этих днях. Рдд 
конкретннх вопрасов мн 
уже решаем. Практически 
сейчас расформировьгвает- 
ся коллегия КГБ . Товариш 
Бакатин внес на мое рас- 
смотрение указ по этому 
вопросу. Все войшавьге 
подразделения, которие на- 
ходились в ведении КГБ , 
переданн в Министерство 
оборонн. Вчера я подписал 
указ об этом. Ряд других 
практических вопросав то-
же решен. Хочу поддержать 
академика Рижова, которьгй 
вьвсказал мнение, что надо 
безотлагательно вернуться 
к вапросу о канцепции безо-
паснасти странн. работа над 
котарььм начиналась и не 
бьша доведена до конца. 
Мне иэвестно, что над ним 
продолжали работать. Уже
к Съезду ми можем изло- 
жить определеннне, прин-
ципиальнме положения на
этот счет.

Сушественнмй вапрос по-
ставнл депутат Белозерцев 
о систесме информации пре- 
зидента. Да, здесь билн су- 
,1Дественние изъянм, по-
скольку я вьгнужден бнл
полагаться на аналнзн и 
оценки апределенннх стЛгк-
тур, и не било той систе- 
мьт, которая гарантиравала
бм поступление всееторон- 
неи ^ъектитюй информа-

ции. Я это вижу. Сейчас я 
издал указ о создании фон- 
да исследований информа- 
ции и обшественнаго мне- 
ния. Думаю. и депутати 
помогут организовать очень 
_:Г1:зную, могцную структу- 
ру, которая позволяла бн 
всем нам иметь независи- 
мую информацию. одно- 
временно поставляла бн ее 
президенту и вам. Я ду- 
маю, тут надо еше подумаТь 
над системой.

В  записках. в частности 
товаршцей Аҳунава и 
Ноздря, ставится вопрос о 
персональной ответственно- 
сти некоторнх вьгсших госу- 
дарственних лиц в Союзе н 
в республиках, об их прича- 
стности к перевороту или 
одабрении его. Тавариши 
просят висказать мое отно- 
шение к назьшаемьгм ими 
фактам. Я  сказал о прин- 
ципиальном подходе: все 
должно решитьсяпо закону. 
Не должно бьггь снисхожде- 
ния, но не должно бнть и 
беззакония. Должен оказать, 
что -когда я вернулся из 
Крьгма после полной изоля-
ции, я. внступая на пресс-
конференции, опирался на
первую информацию, а по-
том усльгшал, кто какую
позицию занял. Думаю, я
допустил бьг несерьезность,
если бьг как президент стра-
нн давал сейчас персональ-
нне оценки.

А в принципе я висказал 
свою позицию о подходе к 
этой тяжелой проблеме.

Значительная часть воп- 
росов депутатов, в частнос- 
ти Бойко, Ястребова, Карта- 
шева, Соколова, касается 
конкретннх экономических 
проблем. Товариши спраши- 
вают, какой орган будет за- 
ниматься прогнозированием, 
как повлиять на стабилиза- 
цию ценообразования. повн- 
сить реальную заработную 
плату. восстановить справед- 
ливость в отношении работ- 
ников сельского хозяйства. 
Есть записки с предложения- 
ми по конкретннм вопросам 
социально - экономического 
развития. Думаю, будет пра- 
вильним, если мн обсудим 
эти вопросн на Съезде на- 
родннх депутатов. На осно- 
ве соображений обшего по- 
рядка я постараюсь в раз- 
вернутом виде дат^ взаимо- 
связанную сумму мер, кото- 
рая связана с предидугцей 
нашей работой. с учетом 
уже нннешней ситуации.

Большая группа товари- 
шей — ПДелканов, Бадамян, 
Измоденов, Ярошинская, 
Аманова. Лученок — обра- 
шается с вопросом, как я 
мог назначить на вьтсокие 
пости людей, ставших на 
путь предательства, чем 
объяснить то, что в моем 
окружении оказалось много 
такйх людей. Как написал 
один из депутатов: «Почему 
вн подобрали себе такое 
окружение?» Скажу честно
— самнй тяжельтй для меня 
вопрос. Единственно, что я 
могу. — повторить то. что 
уже сказал: чтобн избежать 
этих грубейших ошибок, всем 
нам с вами надо держать 
совет и договариваться. Бнст- 
ро сформировать все наши 
органн, чтобн ми и народ 
им верили.

И конкретннй вопрос о 
Председателе Верховного 
Савете Лукьянове. Когда я 
вьшгел после завершения ве- 
чернего заседания, он в ко- 
ридоре встретил меня. Мн 
с ним не разговаривали все 
эти дни, да и желання раэго- 
варивать у меня уже нет. 
Потому что я лично наде- 
ялся на Лукьянова, надеял- 
ся, что он не предаст ни 
наше дело, ни меня. Сорок 
лет, со студенческих лет 
нас связьгоали взаимоотно- 
шения. Струсил, шкуру свою 
спасатъ начал? Но на таких 
постах мн должнн думать 
совсем о другом и по-друго- 
му. В обшем, мне это осо- 
бенно горько. Потому что
его полажение Председателя
Верховного Совета — уни-
кальное. Уникальное. Ну,
вам от этого не легче и
мне не легче. Урок для ме-
ня тяжелнй.

Ряд вапросов передо мнай 
в записке поставил депутат 
Сухав. В его залиске зву- 

-чит тот же мотив подозри- 
тельности, которий. как 
вн  сльппали, звучал в е?о 
устном вьтступлении и в его 
устньтх ,вапросах на вче- 
рашнем заседании. Депу- 
тат, нанример, требует вн- 
оказать мое мнение, почему 
загаворшики пасле пораже- 
ния бросились за- советом 
ко мне. Вьрсказн-вает недо- 
умение по поводу того, что 
за зто время, кроме меня,
из противникав самаэванно- 
го комитета никто не бнл 
ареставан. Это что-то непо- 
нятное.

Товаршци, я уже об этам
гаворил, но хочу внавь пав- 
торить депутатам и перед
лицом всего нашего народа: 
папнтки шантажиравать 
президента, заставить его 
издать указ о чрез©нчайном
положении, передать полно- 
мочия, откаэаться от долж-
ности не имели успеха. 
Тогда решили изобразить 
презндента, пребьшаютцим в

беспомошном состоянии с 
нарушением мозгового кро- 
вообрагцения, которнй
находился в постели и не 
соображал вообгце, о чем 
идет речь. Двое врачей мне 
принесли справку — сохра- 
нилась она у них или не 
знаю. Они написали, чего 
дабивались от них. Бнло 
сказано, что Горбачев ,на- 
ходится под угрозой ареста, 
его надо спасать, «усилить 
диагноз», заявив, что он 
больной. И требовали сде- 
лать это до 16 часов девят- 
надцатого, до пресловутой 
пресснконференции, навер- 
ное, чтабн там объявить. 
Причем бнло написано, чтр
16 числа произошло наруше- 
ние мозгового кровообраше- 
ния, мое состояние тяжелое и 
так далее. Жаль, что они 
не опубликовали. А  семнад- 
цатого я с Ельциним раэго- 
варивал и с Назарбаевьгм, 
восемнадцатого — с Воль- 
ским, ЬЦербаковнм. с чело- 
веками семъю. В  васкре- 
сенье же за два часа до на- 
чала собьггий, кстати, и с 
Янаевьгм.

Он интересовался, когда я 
прилечу, как он будет встре- 
чать меня.

Так что категорически от- 
вергаю всяческие намеки 
на то, что президент оказал- 
ся не на внсоте и чуть ли 
тоже не начал шкурно себя 
вести, и больше отвечать на 
такого рода вопросн не бу- 
ду. Это безобразие!

Следствие покажет все. 
Так же, как цену запушен- 
ного слуха, будто Горбачев 
имел ненарушенную связь, 
но устранился, чтобн отси- 
деться и приехать уже по- 
том. Так сказать, беспроиг- 
ришньтй вариант. Если путч 
удался, то президент, дав- 
ший им шанс, виигрнвает. 
Если путч проваливается, он 
опять прав. С разних сто- 
рон пускаются и разигрнва- 
ются подобнне «утки». Но 
меня не вьтбьют! Если уж 
эти три дня все, что они де- 
лали, не вибили из колеи, 
то такие попнтки шантажи- 
ровать меня тем более не 
пройдут. Еше 17-го бнла 
создана команда под руко- 
водством заместителя на- 
чальника правительствен- 
ной связи, которая приехала 
для разрушения узла связи 
президента. И его весь раз- 
рушила. В том числе поте- 
ряли связь и те, кто всегда
ее имеет. Потому что и эти
стратегические каналн свя-
зи тоже находились под ох-
раной КГБ. Эта организа-
ция, так сказать, внполняла
функцию охрани для всех.
На нее надеялись.

С учетом происшедшего и 
тут делаются виводи. Де- 
путат Сухов, вн все время 
задаете мне вопросн, хоти- 
те докопаться, не предаю 
ли я народ. Я никогда своей 
позиции не скрнвал. Кстати, 
и этим людям, заговоргци- 
кам, я сказал прямо: «Слу- 
шайте, вн авантюристн, это 
авантюра, я ее отвергаю. Вьт 
погибнете, но это ваш внбор, 
это ваше дело. Но вн.ведь 
народ погубите. Я  предлагаю 
созвать Верховннй Совет; 
Съезд и все решать. Вн 
обеспокоенн нинешней ситу- 
ацией, а она беспокоит всех 
нас. Вн считаете, что нуж- 
ни срочнне неотложнне ме- 
ри. Я такого же мнения. 
Давайте соберемся и будем 
решать. Но какие мери? Не 
путч — вот в чем все дело. 
Самне грубие внпади допу- 
скал Варенников. Ну я то- 
же позволил себе, послал их 
туда, куда посилают рус- 
ские люди». (Аплодисментн).

Депутат Мартиросян ста- 
вит вопрос об освобождении 
реакционннх генералов, к 
которнм он относит всех за- 
местителей министра оборо- 
ни СССР, главкомов видов 
Вооруженних Сил и направ- 
лений, 90 процентов коман- 
дуютцих округов армии и 
начальников военно-полити- 
ческих органов.

т

Первое. Я не приемлю 
огульних позиций. Надо раз- 
бираться с кажднм случаем 
отдельно и только так. Юри- 
стн в этом деле много раз 
ставили вопрос: все должно 
делаться только по закону. 
только путем разбиратель- 
ства Верховннм Советом. 
Есть веши, которне ясни, 
многие уже отстраненн от 
своих должностей команду- 
юших. Я  сейчас не буду 
перечислять. #

Когда мне стало известно, 
что генерал Макашов дал 
шифровку, внразив недо- 
вольство, что егце не аре- 
стовали Ельцина, я сказал: 
если это так, внзовите его 
на объяснение. Сегодня у 
него уже взяли такое объяс- 
нение или он егце его ' пи-
шет. Бнла беседа у минист- 
ра оборонн. Надо разби- 
раться. Повторяю, в каждом 
конкретном случае разби- 
раться. Тогда мн с вами по-
кажем, что такое демокра- 
тия. Это — закон справед-
ливости, и кажднй получит 
по закону. что положено.

Кстати, когда мн говорим 
о генералах, давайте же не
будем забмвать, что генерал
Шапошников не пошел с за- 
говоршиками. А вн ведь
знаете. всего три самолета — 
и от «Белого дома». от

Кремля одни воспоминания 
остались бьт. Чернавин, го- 
ворят, не пошел. Грачев не 
пошел. Командуюший Ле- 
нинградским округом Сам- 
сонов прибнл к мэру или 
мэр прибил к нему,-так бу- 
дет точнее, у них состоялся
разговор. Командуюгций за-
явил: будьте спокойни, 
войск в Ленинграде не бу- 
дет. Я об этом беседовал с 
Анатолием Александрови- 
чем Собчаком. И это — на- 
ши генералн. И вообгце 
армия не пошла с путчиста- 
ми — офицери, средний со- 
став. Армия показала, что 
она уже другая. И давайте 
воздадим ей должное: в ре- 
зультате трудних больших 
и болезненних перестроеч- 
ннх процессов у нас рожда- 
ется другая армия.

В противном случае пут- 
чистам бнло би ттросто 
реализовать свои плани.

Депутат Мартиросян и в 
виступлении, и в записке , 
поставил вапроси о Гене- 
ральном прокуроре СССР. 
Вапрос о приостановке функ- 
ций Генпрокурора СССР 
поднимался и в других ви- 
ступлениях на сессии и в 
записках. Но для этого не- 
обходимо иметь конкретньге 
и точние даиние Я  дал 
поручение: подробно разо- 
браться в этом деле, чтоби 
внести полную ясность. Ес- 
ли возникнет необходи- 
мость, то вопрос должен 
бьггь поставлен перед Съев- 
дом. Тут сомнений тоже не 
может бить. Но сначала мн 
прочитали в «Известиях» 
одно, на второй день — дру- 
гое. Все надо вияснить до 
конца.

Несколько на,родньгх де- 
путатав, в частнасти Опо- 
линский, Куценко, ставят 
воцрос об ответственности 
партии, моей лично, как 
Генерального секретаря ЦК, 
о моем отношении к тому, 
чтобн объявить КПСС вне 
закона.

Я  не магу ничего доба- 
вить к тому, что я уже 
сказал в овоем заявлении. 
Моя позиция такая: я — 
решительний противник 
таго, чтобьт устраивать в 
стране антикоммунистичес- 
кую истерию, гонения про-’ 
тив миллионав РЯД0ВЬ1Х 
коммуннстов — рабочих, 
крестьян, интеллигентов, че- 
стньгх людей, ничем себя не 
залятнавших. Я, нацротив, 
предложил им объединить- 
ся в навую партию, которая 
би поддержала тех, кто 
привержен демократичес- 
ким преобразаваниям в 
стране. Депутат Ополинский 
упрекает меня за то, что 
тотчас по возвратцении в 
Маскву я эаявил о вазмож- 
ности реформиравания 
КПСС, а спустя день, как 
он пишет, передумал, Он 
назьгоает это беспринципно- 
стью. Не могу согласиться 
с вами.

Долгое время я дейстаи- 
тельно считал, что КПСС 
может обнавиться. Но шанс 
упушен. И вн знаете, 
сколько я сил прилагал к 
тому, чтобьт ставить на ме- 
сто ,реакционное крнло, 
прямо окажем, правое те- 
чение в партии и на X X V III 
съезде, и на последуюших 
Пленумах. И никакие по- 
пьггки сбить меня с этого 
не имели успеха.

Мне, к примеру, на каж- 
дом Пленуме Центрального 
Комитета партии при том 
или ином павароте собн- 
тий приходилось зашишать
О. Лациса, говорить, что 
это демоқрат, что это оченъ 
вэвешештнй, ответствен- 
ний человек, мнсляший ре- 
алистически, перспективно. 
А его вое время куда-то 
хотели убрать. Мояпазиция 
всем хорашо известна. Она 
и на съезде партии бьгла 
четкой и ясной. Ви  помни- 
те, когда я предложил спи- 
сак из 75 наиболее вьвда- 
юшихся свободамнсляших 
людей, и их завалили. Я 
поставил вопрос перед съез- 
дом — решили. У меня с 
савестью нет конфликта. 
Хотя я и ошибался, но не 
лгал ни себе, ни другим. 
Если би мн не црошли путь 
по демократизации обшест- 
ва, не саздали другое обгце- 
ство, а переменн «произо- 
шли и в партийной массе, 
то путчнстн магли бн 
легко расправиться с перест- 
ройшиками. Между Сцил- 
лой и Харибдой наш ко- 
рабль приходилось вести, и 
на мель иногда садились. 
Не всегда, наверное, било 
все гладко, но все-таки ори- 
ентир и курс оставался тот 
же. Если будет признано, 
что нужни другие рулевне 
на всех направлениях. этот 
вопрос надо решать так, 
как положено. Но шантажи- 
ровать себя я не позволю. 
Унижать не позволю. Ос- 
корблять тоже.

Сейчас нам с вами надо 
очень хорошо подготавиться
к Съеоду народних депута- 
тав. Кагда ми будем об- 
суждать. что нам готавить, 
я бьт очень папросил сфар-
мировать группи. которне 
помогли бн и мне внрабо- 
тать. аттираясь и на ваше 
мнение, продуманние ир&д- 
ложения по главньгм груп- 
пам проблем. Вн  ведь по- 
нимаете, что мне сейчас 
нужно помочь.

(Аплодисментьт).
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С Т А Л
З А В О Д

Р 0 Д Н Ь 1 М
Мовм« жспонатм посту- 

пмпм ■ музвй срвднем 
школм № 58 Кирошсиого 
района г. Ташивнта с ии- 
струмвмтального эааода.

Оии пополнили одии из вго 
рвэделов, пос*Я1двннь|й шеф- 
ству предприятия над учвбнмм 

эаведением, продолжакяде- 
муся миого лет. За это врвмя 
мвжду пвдагогами школм, учв- 
шимися с их родителями И 

рабочим коллектиаом эаводд 
установились твсиь1в коцтактм, 
ребята активно вовлвкаются 
в систему трудовмх и обшвст- 
веиимх отношений.

Ужв в начальнмх классах 
дети соввршвют сюда экскур- 
сии, энакомятся с совремеи- 
нмм производством, учвству- 
ют в совмвстнмх мероприяти- 
я х. Для учашихся дввятмх 
классов создан учвбнмй цвх, 
где проходнт трудовов обу- 
чение. Там установлено новое 
оборудованив, подобраиь!
умелме наставники из числа ин- 
женврно-твхничвских работни- 
ков и опмтнмх спвциалистов. 
Кстати, наиболее способнме в 
ремесленном деле ученики 
награждаются почетнмми грв- 
мотами завода. В школьном 
кабииете профориентации есть 
вльбом, в котором помвшенм 
фотогрвфии родителвй, рабо- 
таюших иа «инструмвнталке»», с 
кратким описанием нх дея- 
тельности.

Подобная постаиовка рабо- 
тм позволявт школьниквм 
понять и оцвнить роль рабо- 
чего класса в подъвме эконо- 
мики. Не случайно многие вм- 
пускиики идут затвм на про- 
изводство, продолжая обуме- 
ние на заочном и вечернем 
отделениях соотввтствуюших 
вузов. Им, как правило, в тор- 

жественной обстановке вру- 
чаются трудовме книжки.

Примечвтвльно, что в фор- 
мировании школьного музея 
принимают участие не только 
учашиеся, но и их родители, 
занятме на инструментальном 
заводе.

К. ГОРОДЕЦКИЙ.

У стоянок
ПЕРВ0БЬ1ТНЬ1Х
охотников

Небольшая долинка адоль 
сая из предгорий «влива- 
ется» в долину реки За- 
рафшаи. На крутмх отко- 
сах вмднвются навесм-пе- 
(царки с камеиимми ко- 
змрьками И1 дреаиего га- 
лечника — коигломерата. 
П«|церки иизкие, тесиме, 
только сильио согнувшись, 
почти иа четаереиьках по- 
падаешь ■ иих, и ■нутри иа 
корточках, либо лежа смо- 
жешь укрмться от дождя, 
от солнцепека. Ничего, 
■роде бм, интервсного.

Однако на животиоводче- 
ской фермв, что метрах в 
двухстах напротив, недавно 
решили испольэовать эти на- 
весм — помвстить под нимн 
обширнмй кутан для оаец. Та- 
ких в долинке этой, по краям 
ее имеется уже ие один. Бла- 
го, колхоэм нмнче не бедст- 
вуют, техника находится и го- 
рючве тоже имввтся.

Бульдоэ#р по откосу под- 
нялся к краю наввса-грота, 
котормй побольше, и стал 
под каменнмм козмрь- 
ком срезать наслоения. Пос- 
ле того, как бмло срезано 
метра три-чвтмре наслоений 
грунта, образовалась доволь- 
но обширная плошадка под 
камвннмм сводом. Это и тре- 
бовалось. Еше один кутан бу- 
двт.

Но есяи осмотреть справа и 
слева края обраэовавшейся 
плошадки, то уаидишь в 
краснмх неогеновмх глинах 
мошнме слои пвпла эолм и 
углей от костриш первобмт- 
нмх охотничьих стоянок. По 
толшинв этих пластов, по 
мошностн грунта, котормй лв- 
жал над ними, м ож но ’  просчи- 
тать и опрвделить, что здесь 
бмли стоянки каменного ве- 
кв. Но весь культурнмй слой 
перемешвн и пошел в отвал.

Так, ни с кем не советуясь, 
ни с чем не считвясь строят 
у нас повсюду, перемешают 
огромнме массм грунта. А 
ведь в нашем крае нет твких 
мвст, гдв бм не астретились 
следм древних культур. Стро- 
ить, конечно же, нужио. Но с 
умом.

В колхоэе «Москва» Навба- 
хорского района Бухарской 
области, где все это произош- 
ло, конвчно же, есть люди 
сведушне — учителя нстории 
эдешних школ, вообше, люди 

с вмсшим обрвэованием, все- 
энвюшив старожилм-аксака. 
лм, но они почему-то молчат. 
Мм привмкли торопиться и 
от этого немвло теряем. Вот
и этот ценнмй историко-куль- 
турнмй памятннк тоже поте- 
р я и .

Б. ШАЛАТОНИН.

М н о го  с т о и т  про б ле м  перед 
зд р н в о о х р а н е н и е м  У зб е ки с та -  
на. О с т р м х , ж и в о т р е п е ш у х ц и х .  
Д я ж е  т р у д н о  о п р е д е л и ть . к а  
к у ю  и.з н и х  в м д е л и ть  в п е р в у ю  
пчередь . О х р а н п  зд о р о в ь я  ж е н -  
т и н  и  детей? П р о ф и л а к т и к а  
н и ш е ч н о  ж е л у д о ч н м х  заболе- 
в а н и й 1’

Д у м а ю , б м л о  б м  все ж е  
с п р а в е д л и в о  о б р а т и т ь  гл авное  
в н и м а н и е  на о ф та л ь м о л о ги ч е с  
к и е  заб о л е ва н и я . П о д в е р ж е н м  
им  к а к  дети , т а и  и  н зр о сл м е . 
И. на ве р но е . н е в о з м о ж н о  пер е  
д ать  о т у ш е н и е  человена . пос

т е п е н н о  т е р я ю ш е го  зр е н и е , по- 
п а д а ю т е го  в ц е п к и е  л а п м  
т ь м м . О тча ян и е . б е з м с х о д н о с т ь  
о х в а т м в а ю т  его.

И т у т  на п о м о ш ь  п р и х о д я т  
м е д и ц и н с к и е  р а б о т н и к и  Ведь 
т о л ь к о  о н и  м о г у т  и з б а в и т ь  че- 
л о в е к а  о т  н е д у га , д ать  е м у  ред- 
ч а й ш у ю  в о з м о ж н о с т ь  лю бо- 
в а ть ся  о к р у ж а ю ш и м  м и р о м . 
в ид еть  р о д н м х  и  б л и з к и х .

К  с о ж а л е н и ю , не  у м е н ь ш а е т  
ся  к о л и ч е с т в о  п а ц и е н т о в  во 
в т о р о й  к а ш к а д а р ь и н с к о й  об- 
л а с т н о й  о ф т а л ь м о л о ги ч е с к о й  
б о л ь н и ц е , ч то  р а с п о л о ж е н а  в 
Ш а х р н с а б з е .  Е го  п е р с о н а л  де

л ает все в о зм о ж н о е , ч то б м  
о к а з а т ь  к в а л и ф и ц и р о в а н н у ю  
п о м о ш ь  н у ж д а ю ш и м с я .  Боль- 
ш а я  з а с л у га  в этом  гл а в в р а ч а  
л е ч е б н о го  за ве д е н и я  С а гд у л л м  
Р у с та м о в а , обладаю ^цего  хор о - 
ш и м и  о р г а н и з а т о р с к и м и  спо - 
с о б н о с тя м и ,

НА С Н И М К А Х : С. Р у ста м о в  
б есе д увт  с б о л ь н м м и ; медсест- 
ра  М. Б а б а ха н о в а  — в м п у с и н и -  
ца Ш а х р и с а б э с и о го  м е д у ч и л и - 
ш а . Л осле е го  о и о и ч а н и я  она 
о с та л а с ь  т р у д и т ь с я  в ро д ном  
горо д е .

Ф о т о  Э. Ю Л Д А Ш Е В А .

Н 0 В Ь1Е 
УЧЕБНИКИ-ДЛЯ 
КАРАКАЛ ПАКСТАНА

Своевременно, к началу но- 
вого учебного года, как и бм- 
ло запланировано, вмполни- 
ло свой «книжнмй план» Ка- 
ракалпакское издательство 
«Билим». Им вмпушено 42 раз- 
личнь1х наименования учебни- 
ков для школ и средних спе- 
циальнмх учебнмх заведений 
Каракалпакии и вуэов респуб- 
лики.

Таким образом, на деле до- 
казана целесообразность соз- 
дания и расширения нового 
издательства, специалиэирую- 
шегося на вмпуске учебно- 
методической литературм, раз-

личнмх пособий для учашейся

молодежи. А сколько бьто
споров вокруг создания этого

издательства! Теперь изда-
тельство «Караклпакстан»,

•• занимавшееся прежде этой

деятельностью, получило на-

конец-то возможность ра-

ботать в летние месяцм без
авралов, заниматься подготов-

кой к изданию книг самого

ш ирокого профиля и в пер-
вую очередь художественной

литературм.

(УзТАГ).

Б Ь И Ь  Л И  
« А Р А Л Ф И Л Ь М У ? »

УЧРЕДИТЕЛИ КИНОСТУДИИ ИСПЬ1ТЬ1ВАЮТ 
ТРУДНОСТИ, ТИПИЧНЬ1Е ДЛЯ 

СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ
— Остаточний приицип по 

отношению к нашей культу- 
ре сегодня особенно заметен. 
— говорит Шарофат Ядга- 
ровна Шакирова — мастер 
кинодела (именно так ее 
можно бхарактеризовать) — 
автор и режиссер более 
тридцати документальнь1Х. 
на.учно-популярнь1х и муль 
типликационннх фильмов 
Она начинала свой творчес- 
кий путь как киноактриса.

— Почему я решила орга- 
низовать еше одну* киносту- 
дию?

Объединений, кооперати- 
вов по производству филь- 
мов. главньш образом разв- 
лекательннх. приключенчес- 
ких. в Союзе и в Узбекиста- 
не создано множество. А мне 
хочется снимать не коммер- 
ческое кино, иное — то, что 
служит задачам экологичес- 
ким. просветительньш.

— Шарофат-апа, видимо. 
что-то побудило вас решить- 
ся на этот рискованннй по 
ньжешним временам шаг?

— Видимо. подсказмвает 
опит. И убеждение. что 
все-таки любме значительнме 
преобразования возможнь) 
лишь в условиях духовного 
возрождения нации.

Несколько лет назад я сня- 
ла учебнмй фильм <История 
Узбекской ССР». В корот- 
кую двухчастевку надо бьшо 
вместить двадцать пять ве- 
ков. И я убедилась. какие 
грандиознме собмтия проис- 
ходили на нашей земле, 
сколько прекрасного сотворе- 
но народом. Надо продол- 
жить рассказ о труде искус- 
нмх умельцев, гончаров. зод- 
чих. живописцев. поэтов. Не 
одну ленту, цельгй сериал 
можно создать. ступая по сту- 
пенькам истории. И если 
снимать на одном дмхании, 
вдохновенно. получатся 
фильмьг, которне будут с 
интересом смотреть не толь- 
ко узбекистанць!, но и зри- 
тели других стран.

Затем, — так совпало,— 
я работала над документаль- 
ньш фильмом. съемки кото- 
рого проходили в Каракал- 
пакии... И там кинообъектив 
запечатлел картинн аральс- 
кой бедм. Гибнет море, стра 
дают люди. И я поняла — 
необходимм звучашие наба- 
том, научно аргументирован- 
нме фильмь!, взьшаюшие об 
экстренной помоши не толь- 
ко Приаралью, всему Средне- 
азиатскому региону. Нужнь! 
кинодокументм. чтобм, на- 
конец, бмло преодолено рав

нодушие. полумерь! в этом 
вопросе.

— И что, вас поддержа- 
ли?

— Идею создания <Арал- 
фильма» одобрил председа- 
тель обшественного комите- 
та по спасению Арала на- 
роднмй депутат Каракалпак- 
стана, писатель Пирмат 
Шермухамедов. Однако не 
так легко найти спонсоров 
для запуска в производство 
первого фильма, посвяшен- 
ного аралгейту.

Параллельно будем сни- 
мать кинолетопись — путе- 
шествие по дорогам истории 
узбекского народа. строго 
придерживаясь документаль- 
ности, опираясь на фактм.

Надеюсь на помошь уче- 
нмх-историков. журналистов. 
писателей, культурологов.

Ведь должен и у нас по- 
настояшему начаться век 
просвешения. нравственного, 
культурного обновления.

— Когда же студия при- 
ступит к работе?

—- Дело за малмм. Но 
иногда бюрократические, 
формальнме уловки надолго 
откладмвают нужное благо- 
родное начинание. В июле 
подали необходимме мате- 
риалм в Ташгорисполком для 
официальной регистрации ки- 
ностудии. Думаю. что нам 
не откажут.

— Успехов вам. До встре- 
чи на премьере кинолентм 
«Аралфильма»!
Беседовала С. ХАСАНОВА.
НА СНИМ КЕ: кннорежнс- 

сер Ш . Шакнрова.

НА СОВРЕМ ЕННОМ  эта- 
пе перестройки важную 
роль в подготовке вмсоко- 
квалифицированного инжене- 
ра, сочетаюшего профессио- 
нальную компетентность с 
гражданской зрелостью, иг- 
рает в силу своей мировоз- 
зренческой и методологиче- 
ской значимости философия.
' Нмне необходим сугубо 
индивидуальнмй подход к 
каждому студенту, требую- 
1ций от преподавателя про- 
явления вмсоких личност- 
нмх качеств, отличной тео- 
ретической подготовки. Поэ- 
тому, на наш взгляд, как ни- 
когда необходим научно-обос 
нованнмй подход к планиро- 
ванию учебной нагрузки об- 
шествоведов. Практика по- 
казмвает, что механическое 
завмшение объема учебной 
нагрузКи преподавателей ка- 
федр философии чревато не- 
гативнмми последствиями. 
Ведь нмнче студентм предъ- 
являют вмсокие требования 
к интеллекту и уровню под- 
готовленности преподавате. 
ля-обшествоведа. Резуль- 
татм анкетного опроса сви- 
детельствуют о том, что ос- 
новная причина неудовлет- 
воренности студентов препо- 
даванием обшественнмх на- 
ук кроется в низком уровне 
интеллигентности отдельнмх 
преподавателей (70 процен- 
тов), их догматизме (50 
ироцентов). Короче говоря, 
престиж обшествоведческих 
курсов полностью зависит 
от личности педагога, от 
его умения сделать лекции и 
семинарм интереснмми.

Сложиость положения с 
преподаванием обшествен. 
.нмх наук усугубляется и 
некотормми опрометчивмми 
решениями. На наш взгляд,

конфликтная ситуация в ря- 
де вузов с госэкзаменами по 
марксизму-ленинизму бмла 
во многом вмзвана структу- 
рой этого экзамена, а не от- 
ношением к обшественнмм 
наукам. Мм, преподавате- 
ли-обшествоведм, представ- 
ляем сложность положения 
студента, сдаюшего одновре-

кентского технического уни- 
верситета, почему они не- 
серьезно относятся к изуче. 
нию философии. Мне отве- 
тили: «Философия многим 
дается легко. не то что фи- 
зика илн математика. Поэ- 
тому легко получить четм- 
ре-пять. прочитав учебник 
всего за два-три дня». Та-

Обцествоведение: пути перестройки

ПРЕОДОЛЕТЬ 
КРИЗИС В03Н0ЖИ0

менно несколько учебнмх 
дисциплин: историю КПСС, 
политэкономию, философию. 
теорию социализма. Поэтому 
надо отменить государствен- 
нме экзаменм по обшествен- 
нмм наукам. Нам кажется, 
что здесь ничего государст- 
венного нет даже в помине. 
Мм не должнм забмвать о 
том, что вуз вмдает дип- 
лом, поэтому он сам само- 
стоятельно должен опреде- 
лять уровень профессио- 
нальной и гуманитарной под- 
готовки своих вмпускников.

Мей многолетний опмт 
преподавания курса филосо- 
фии свидетельствует о том, 
что многие студентм с боль- 
шим интервсом относятся к 
философии, если ее читает 
квалифицированнмй препода- 
ватель-эрудит. Как-то я спро- 
сил студентов самолетострои- 
тельного факультета Таш-

кой ответ свидетельствует 
и об отсутствии у препода- 
вателей должной требова- 
тельности к студентам. Да 
какая может бмть требова- 
тельность, когда вмставлять 
оценки преподавателям при 
прохождении последними 
коикурса. Это ведет к тому, 
что некоторме преподавате- 
ли идут на поводу у студен- 
тов, не желая портить с ни- 
ми отношения.

Сегодня все более нара- 
стают технократические тен- 
денции. К сожалению, часто 
нам приходится сталкивать- 
ся с уродливмми фактами, 
когда наши коллеги — пре- 
подаватели физики, матема- 
тики и технических наук. не 
знаюшие по сути дела ни 
философии. ни истории. ни 
проблем всех обшественнмх 
наук, отзмваются о них 
пренебрежчтельно даже в

присутствии студентов. аспи- 
рантов и стажеров. Случает- 
ся, что в роли низвергате- 
лей вмступают заведуюшие 
кафедрами, деканм и даже 
ректор. Можно предполо- 
жить, к каким негативнмм 
последствиям все это может 
привести и уже приводит в 
некотормх вузах странм.

Усилнвается дифференциа- 
ция студенчества по духов- 
нмм параметрам. Среди сту- 
денческой молодежи преоб- 
ладает потребительское от- 
ношение к культурнмм цен- 
ностям, в структуре кото- 
рмх ведушее место заняли 
зрелишно - развлекательнме 
жанрм. В студенческой сре- 
де все шире распространяет- 
ся пьянство. курение, нарко- 
мания, проституция, спеку- 
ляция. воровство и т. д. И 
моральная ответственность 
за все это также на совести 
обшествоведов. Словом, пре- 
одолеть кризис в препода- 
вании обшественнмх наук 
можно только с помошью 
радикальнмх мер, направ- 
леннмх на изменение харак- 
тера и форм работм, на по- 
вмшение престижа обшест- 
воведения у руководства 
вузов. Но основную роль в 
повмшенни престнжа обшест 
веннмх наук, разумеется 
должнм смграть сами об- 
шествоведм, получившие 
благодаря перестройке воз- 
можность творчески разра- 
батмвать проблемм и смело 
нести плодм своих исследо- 
ваний в студенческие ауди. 
тории.

М . САИГИПОВ, 
кандндат философскнх 
наук, доцент кафедрм 
философии Ташкентско- 
го технического универ- 
ситета имени Беруни.
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спорт
ФУТБОЛ

ОСЛО, Олимлийсквя сбор 
ная СССР по футболу сохра- 
нила шансм на «путевку» в 
Барселону-92, вмиграв в Кри- 
стиансене у командм Норве- 
гии — 1:0. Гол на 10 мннуте 
забил Ю рий Тишков.

Теперь у сборной СССР в 
этом отборочном олимпийском 
турнире, являюшемся также 
состязанием третьей отбороч- 
ной группм чемпионата Евро- 
пм для молодежнмх команд 
(до 21 года), 4 очка после 4 
встреч. Лидерм — итальянс- 
кие футболистм — 6 очков. 
У норвежцев —  5. Всего од- 
но очко у венгерской коман-
ДЬ1.

Нашим олимлийцам пред- 
стоит еше встретиться со 
сборнь1ми Венгрии (26 сен- 
тября) и Италии (16 октября).

БОКС

Недешево может обойтись 
экс-чемпиоиу мира среди про- 
фессионалов по боису аме- 
рикаицу Майку Тайсону его 
участие в праэдиике, пос4в- 
•ценном конкурсу «Мисс блэк 
бьюти», сообшает агентство 
АП.

Организатор конкурса Мор- 
рис Андерсои заявил, что 
Тайсон вел себя развязно, 
приставал к участницам, чем 
подорвал престиж мероприв- 
тив. У|церб Андерсон оценил 
в 21 миллиои долларов, кото- 
рме и требует с боксера че- 
реэ суд.

Кроме того, одиа из участ- 
ниц подала иа Тайсона в суд, 
обвиняв его в иэнасиловании. 
К кампании против боксера 
присоединилась и прошлогод- 
нвя обладательницв тигула 
«Мнсс блэк Америкв» Рози

Джонс, потребовавшав от Тай-
соиа эа «оскорбительиме

предложеиня»... 100 миллио-
иов долларов.

* * *
Никак не получается уго- 

дить эрнтелям жс-чемпиону  
мира по боксу среди профес- 
сиоиалов 41-летнему Ларри 
Холмсу, сообшает агентство 
Рейтер.

Вернувшнсь иа ринг после 
длительного перермвв, Холмс 
в первом раунде нокаутирс 
вал Тима Андерсона и бмл ос- 
аистаи поилониииами бокса, 
не получившими ожидаемого  
ими зрелнша. В следуюший 
раэ Холмс в Ю-рауидовом  
бою одержал победу по оч- 
кам иад Эдди Гонсалесом, ио 
н тут эрители остались недо- 
вольим.

«Зрителям просто иевоэ- 

можио угодить, — сиаэал 

Холмс. — Им ие нравятся но- 

каутм в первом рауиде, но 

оии также освистмаают бои- 

сера, победившего по очиам».

Ксгати, в третьем поедиике 
Холмс иэбрал средиий вари- 

аит — иокаутироаал саосго 
противиииа Майила Грира в 

четвертом рауиде.

СБОР ОТ КОНЦЕРТА- 
В МАГАЗИН

ш

Два благотворительнмх кои- 
цврта в городе Ургенче и 
Ханки лосвятили юбилею Алн- 
шера Нааои эаслуженнвя ар- 
тист Каракалпакстана Бекдм- 
хон Хаитова и эаслуженнмй ар- 
тист Каракалпак стана Бекдм- 
ям Джуманияэов. Они в сос- 
таве самодеятельного худо-
жествениого ансамбля «Сара-
паян гулларн» Ханкинского

колхоза имени Ахунбабзева

поочередно исполнЛли газели 
и песни на стихи великого 
поэта. Концертм, органиэован- 
нме Хорезмским облвстнмм 
управлением культурм, прош- 
ли с большим услехом, при 
переполненнмх эалах.

Полученнме от благотвори- 
твльного мероприятия средст- 
ва — более трех тмсяч руб- 
лей — лереданм строителям 
нового музея Алишера Навои 
в Ханкинском колхоэе, нося- 
шем имя лоэта.

(УэТАГ).
Хореэмская облвстц.

ФЕСТИВАЛЬ 
«АРЕНА ДРУЖБУ»

Для многия алмалмкцев эа- 

ломинаюшимся стал фестн- 
валь иароднмх цирковмх кол- 
лективов «Арена дружбм», ко- 
тормй в течение недели про* 

ходил во Дворце иультурм 
химиков. Для участия в этом 

фестивале сьехалнсь артистм 

иэ девяти городов Союэа.

Вмступлеиия цирковмх кол- 
лективов — «Рассвет» Чнрчик- 
ского элеитрохимического
объединеиия, «Ареиа» иэ Ка- 
луги, «Авангард» иэ Арэамаса

оставмли огромиое впечатле-
ние у эрителей. На состяэании

под наэванием «Звеэдм наше-
го будушаго» вмступали цир-

ковме артистм в воэрасте до

12 лет.
Первое место и эваиие лау 

реата фестиваля эавоевал цир- 

иовой коллектив «Ареиа сме- 
лмх» иэ Диелродэержниска. 
На атором месте — иоплектив 

«Ареиа» иэ Алмалмиа. Третье 

место заиял калужский иол- 

леитив.
В личиом первенстве эавое- 

вала победу самая юиая 
участница фестиваля шести- 
летняя Юля Фучкина иэ горо-

да Набережнме Челнм, вмсту

лившая с акробатическими но-
мерами.

П. НИШАНОВ.

Ташкентск** о$л*ст .̂

«НАРОДНОЕСЛОВО* — 
ВА Ш  ВЕРН ЬШ  СПУТНИК 

Еслн вн хотите бьггь в 
курсе всего, что происходит
в республике, стране, мнре,

— еслн хотнте знать о ра- 
боте государственнмх орга- 
нов, депутатов всех уровней, 
их мненне по тем илн иньин 
вопросам,

— еслн вам небезмнтерес-
но то, над какнми проблема- 
ми работает Верховнмй Со- 
вет республики и местнме 
Советм, как ндет реалнза

ция законов н указов Прези 
дента Узбекистана,

— если вм испмтмваете 
тревогу по поводу межна- 
цнональиь!х отношеннй, раз- 
ного рода слухов, не обладая 
при этом правдивой инфор- 
мацией,

— если вас интересуют 
политическне и экономичес 
кне реформм и связаннме с
нимн изменения в соцналь- 
ной сфере,

— если вам необходнм со- 
вет квалифнцироваинмх спе

цналистов. как жить в усло- 
виях рьжка.

— если вм хотите попм 
таться переустроить свою 
жнзнь н не знаете, с чего 
начать.

— если у вас сложиости с 
воспнтаннем детей н нужна 
помошь опмтного психолога 
или педагога,

— еслн с вамн несправед- 
ливо поступнли и за вас не- 
кому постоять.

ВАМ  ПРОСТО НЕОБХО 
ДИМО СТАТЬ ПОДПИСЧИ

КОМ Н А Ш Ей ГАЗЕТБ1.
«Народное слово» попьг- 

тается решить ваши пробле 
мм. Газета не всесильна, но 
она настойчнва. У нее есть 
евде одно преимушество — 
она молода, а значит, взгляд 
ее на жизнь чист, не замут- 
нен ничем.

Подписавшись на нее, вм 
приобретете верного друга, 
котормй разделит радость н 
поможет в беде.

Мм надеемся на нашу 
встречу в будувдем голу!
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